
 Tercera audiencia pública convocada por la Dip. Martha Delgado Peralta
con representantes vecinales y de grupos ciudadanos acompañada de la
Dip. Aleida Alavéz y la Dip. Gabriela Cuevas.

Con la finalidad de generar nuevas propuestas tendientes a mejorar los
mecanismos de participación ciudadana así como la intervención de los
representantes vecinales y grupos ciudadanos en los mismos, la
Diputada Martha Delgado Peralta convocó a los representantes vecinales
y de grupos ciudadanos a una reunión informativa para hablar sobre las
implicaciones de la publicación de la Nueva Ley de Participación
Ciudadana, publicada en la Gaceta Oficial del Distrito Federal del 17de
mayo de 2004.

Durante la reunión se realizó una exposición del contenido de la Nueva
Ley en lo que se refiere al tema de representación ciudadana.

En la audiencia los asistentes externaron sus preocupaciones y
demandas, por lo que se acordó una nueva reunión a efecto de elaborar
propuestas de modificación a la Nueva Ley de Participación Ciudadana
con la intervención de los actores involucrados en la representación
ciudadana:

Salón “Luis Donaldo Colosio” 22 de junio de 2004

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Muy buenas

tardes tengan todos ustedes. Discúlpenos la tardanza, especialmente a mí que

llegué un poquito tarde.

Quiero darles la bienvenida, y nuestro agradecimiento por acudir a esta reunión

de información, que tiene como objetivo el poder aclarar inquietudes que todos

ustedes en reuniones individuales que hemos ido sosteniendo, tienen con



respecto de las modificaciones que se hicieron a la Ley de Participación

Ciudadana.

Esta reunión es puramente informativa, lo único que vamos a hacer hoy aquí

con ustedes es exponerles en qué consisten estas modificaciones que se

hicieron a la Ley de Participación Ciudadana, para que en su momento

podamos organizar como yo se los he ofrecido a todos, un foro en el cual

vamos a discutir sobre algunas otras propuestas que podrían proceder de

ustedes como vecinos, como ciudadanos y como representantes de comités

vecinales.

Quiero darles las gracias y además hacer un reconocimiento a la diputada

Aleida Alavez Ruiz, la diputada es la Presidenta de la Comisión de

Participación Ciudadana; ellos presentaron esta iniciativa de ley, el Secretario

Técnico, el señor licenciado Bucio Israel, nos va a acompañar en esta reunión

para solventar algunas dudas, hacer una presentación que han preparado en

coordinación con la licenciada Maria Eugenia González Anaya que nos ayuda,

y nosotros avisamos con mucha premura de esta reunión a la diputada Alavez.

Ella no quiso dejar de asistir, ella tiene otra junta después, ya nos lo había

avisado con anticipación, sin embargo no quiso dejar de acompañarnos un

ratito aquí, de estar con ustedes para exponer lo que han sido estas

modificaciones, y antes de que ella se vaya, porque tiene otra reunión, que ya

nos había comunicado que tenía, yo quisiera cederle la palabra a la diputada

Alavez, después de eso vamos a hacer la exposición de las modificaciones,

vamos a tener un intercambio de preguntas, dudas  para que se cumpla el

objetivo de esta reunión, es único, y es tener claro qué fue lo que cambió de la

ley y cuáles son las modificaciones que se hicieron en el periodo extraordinario

próximo anterior, inmediatamente que terminamos en el ordinario, que

terminamos el 30 de abril.

Entonces le quiero ceder la palabra a la diputada Alavez; muchas gracias por

acompañarnos, Aleida.

LA C. DIPUTADA ALEIDA ALAVEZ RUIZ.-  Buenas tardes a todas y a todos.

Me da mucho gusto que estén aquí en la Asamblea Legislativa para conocer de



esta nueva disposición jurídica que en el ámbito de participación ciudadana se

habilitó en el segundo periodo ordinario de sesiones como lo acaba de decir la

compañera Martha Delgado, y que bueno es muy gratificante que puedan

acudir para que la explicación de los contenidos de cómo fue esta reforma

integrada a la ley, se les pueda exponer de manera muy específica para evitar

que se traduzca en otro tipo de interpretaciones, lo que habilitamos en cuanto a

facultades y funciones tanto de los órganos de representación ciudadana como

de los ciudadanos en su calidad de ciudadanos en el Distrito Federal.

Yo saludo mucho esta iniciativa de la diputada Martha Delgado, y como

siempre vamos a estar acompañando estas acciones, estas actividades que en

materia de participación, promuevan precisamente el que los ciudadanos

tengan participación, tengan esa forma de vincular sus decisiones, sus

opiniones a las autoridades, a las instancias públicas que correspondan a las

demandas más sentidas en su ámbito territorial o en su demarcación territorial.

Esa es la intención, y bueno obviamente vamos a estar aquí acompañando la

reunión para recibir todas y cada una de sus observaciones. De tal manera que

esta ley se habilite con las observaciones que se puedan hacer a la misma, que

lo tengamos siempre como un elemento de disposición de parte de la Comisión

de Participación Ciudadana, y que vayamos tejiendo esa forma de ubicar una

figura de representación vecinal que coincida con todo lo que tenemos como

experiencia en la Ciudad de México.

Ustedes saben que hemos transitado por varias figuras, que ninguna quizás ha

correspondido de manera fehaciente a lo que como ciudadanos hemos

experimentado, hemos vivido, pero que estamos precisamente construyendo

esa forma de proceder a una mejor figura, a una mejor idea de participar en

esto.

Esa es la intención, yo estoy en la completa disposición de recibir estas

observaciones, de discutirlas en la Comisión y de poder instrumentar el

procedimiento necesario para que se hagan valer sus comentarios.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  Antes de pasar

a la presentación, quisiera por favor que se presenten las personas que nos



acompañan, porque nos gustaría mucho que la diputada Aleida conozca

quiénes están aquí.

LA C. NAVA.-  (fuera de micrófono) Comité Vecinal Hipódromo.

EL C. JESÚS GALLEGOS.-  Vengo de Poder Ciudadano en Cuauhtémoc y

Comité Fiscalizador de la Colonia Centro Alameda.

EL C. RAÚL DE LA SIERRA.-  Gracias, buenas tardes.

Vivo en la Colonia Insurgentes Mixcoac, represento al Frente Vecinal

Delegación Benito Juárez.

LA C. YOLANDA LÓPEZ.-  Vengo de la Colonia Mixcoac y también del Frente

Vecinal Benito Juárez.

LA C. IRMA DE LA SIERRA.-   Buenas tardes.

Vengo del Frente Vecinal Delegación Benito Juárez, de la Colonia Insurgentes

Mixcoac.

EL C. JAIME CABRERA TORRES.-  Buenas tardes.

Vengo del Comité Fiscalizador de Ciudadanos Independientes que se vincula

con Poder Ciudadano en Cuauhtémoc.

LA C. BLANCA BARCELATA.-  Buenas tardes.

Soy representante del Comité Ciudadano y de Poder Ciudadano en Benito

Juárez.

LA C. SOCORRO PANTOJA LÓPEZ.-  Buenas tardes.

Vengo de la Benito Juárez, Comité Ciudadano.

LA C. MARÍA CRISTINA DE LA SIERRA.-  Buenas tardes.

Vivo en la Colonia Insurgentes Mixcoac y pertenezco al Frente Vecinal

Delegación Benito Juárez.



LA C. OLIVIA TELLO.-  Buenas tardes.

Soy del Comité Vecinal de Lomas de Tarango.

LA C. MARCELA MORENO DE RÁBAGO.-  Soy del Comité Vecinal de

Anzures.

LA C. MARÍA IGNACIA MORÁN.-  Vengo del Comité Vecinal de Polanco.

LA C. CLAUDIA CENTENO.-  Vengo de la Colonia Barrio 18 Xochimilco.

LA C. ELOISA ALVARADO.-  Buenas tardes.

Colaboro con el Comité Vecinal de Polanco 5.

EL C. VALENTÍN MARTÍNEZ.-  Buenas tardes.

Vengo de la Delegación Benito Juárez.

LA C. IRMA DE LA CRUZ.-  Vengo de Santa María la Rivera.

LA C. NORMA AGUIRRE.-  Vengo de Santa María la Rivera y del Poder

Ciudadano en Cuauhtémoc.

EL C. MIGUEL ALVAREZ.-  Soy de Poder Ciudadano en San Simón.

LA C. JUDITH PÉREZ ISLAS.-  Vengo de San Simón Tolnáhuac en

Cuauhtémoc.

LA C. NOEMÍ CARRIZALES PÉREZ.-  Buenas tardes, diputadas.

Vengo también de San Simón Tolnáhuac y en el grupo de Poder Ciudadano de

Cuauhtémoc.

EL C. JOSÉ ALVARADO PLATA.-  Buenas tardes.

Vengo de Poder Ciudadano de la Colonia San Simón Tolnáhuac.

EL C. MARIO CEDEÑO ROSAS.-  Soy del Comité Vecinal Condesa.

EL C. CARLOS CORDERO.-  Buenas tardes.



También soy de Poder Ciudadano en Cuauhtémoc, de la Colonia San Simón

Tolnáhuac.

EL C. ANDRÉS GUZMÁN.-  Buenas tardes.

Vengo de Mejorando Juntos, Insurgentes Mixcoac.

EL C. PORFIRIO PEREYRA.-  Buenas tardes.

Soy del Comité de Extremadura Insurgentes en Delegación Benito Juárez.

LA C. ROCÍO CARRILLO.-  Buenas tardes.

Vengo del Comité de la Colonia Noche Buena.

LA C. MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ.-  Buenas tardes.

Soy asesora de la diputada Martha Delgado.

EL C. BUCIO HERRERA.-  Buenas tardes.

Soy el Secretario Técnico de la Comisión de Participación Ciudadana.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  ¿Alguna o

algún participante no ha dicho todavía su nombre?

Vamos a dar paso a la presentación.  En el futuro les voy a pedir que en el

momento en que tomen la palabra cada uno de ustedes diga su nombre para

poder tener muy clara la versión estenográfica que nos hacen favor de sacar de

las reuniones que tenemos en la Asamblea.  Esta versión la vamos a circular

para que la tengan todos, pero necesitamos siempre que digan su nombre para

poder ubicar quién está hablando.

Entonces le cedo la palabra a los asesores y Secretario Técnico.

Nos hemos encontrado ya en otras reuniones, me da gusto verlos porque creo

que son una ciudadanía muy participativa, a todos los foros de participación

ciudadana están ahí presentes, bienvenidos. Ya conocen algunos más o

menos  las modificaciones que se hicieron a la Ley de Participación Ciudadana.



Básicamente, como ustedes saben, la  estructura de la Ley de Participación

Ciudadana se mantiene, son cuatro títulos. El  primero tiene que ver con una

serie de consideraciones  generales sobre el asunto de la ley, que digamos no

tiene transformaciones de fondo.

El segundo tiene que ver básicamente con el asunto de las

conceptualizaciones que existen en torno al asunto de habitantes, vecinos y

ciudadanos. Ahí evidentemente hay un problema que todavía no se resuelve y

que es un problema que queda, digamos, latente en esta ley, que es

básicamente el asunto de la conceptualización  sobre la ciudadanía, es decir,

qué nos hace ser ciudadanos en una ciudad como la nuestra que es

absolutamente multicultural, multicroma, donde existen muchos espacios,

donde hay una serie de cosas. Es decir, qué nos hace de ser ciudadanos. Eso

digamos no está resuelto en la ley y no está resuelto por una cosa

básicamente: porque todo lo que se retoma en estas conceptualizaciones, es

básicamente lo que dice el 37 Constitucional, que los abogados me corrijan si

no es ese, y el Estatuto de Gobierno.

Con base en eso nosotros sí queríamos dar una discusión sobre el asunto de lo

que es la ciudadanía, porque eso es fundamental, sobre todo en términos de

participación, porque ser ciudadano implica no solamente habitar en un espacio

físico territorial terminado, sino además tener una identidad social, cultural,

hasta económica y por supuesto de organización.

Eso digamos en la Ley de Participación Ciudadana no puede ser trastocada,

porque los marcos jurídicos que tenemos aún son muy estrechos, es decir,

mientras no exista una reforma política entregada para el Distrito Federal, muy

posiblemente no se podrá discutir sobre lo que es ciudadanía en el Distrito

Federal, y además en el país, porque hay fenómenos por ejemplo de

desplazamientos en todo el sureste, hay fenómenos muy interesantes de

migración y que eso evidentemente replantean el asunto de ciudadanía, pero

digamos en la ley aún no está resuelto ese asunto.

En cuanto al título tercero, que es básicamente todo lo que tiene que ver con

los instrumentos de participación ciudadana, se hicieron modificaciones



sustanciales, según se vea, sobre todo lo que tiene que ver en los instrumentos

llamados de democracia directa, plebiscito, referéndum, iniciativa popular.

El plebiscito que es un instrumento para que el Jefe de Gobierno pueda poner

a consideración alguna decisión trascendente se bajó del 1 por ciento que se

estipulaba en la ley del 98, al .05 por ciento, es decir, alrededor de 37 mil 560

ciudadanos podrán pedir al Jefe de Gobierno el asunto de que ponga a

consideración una serie de cosas que él crea trascendentes para la ciudadanía,

digamos que se hiciera una serie de especificaciones en términos de

procedimiento al asunto del plebiscito, para que éste no tuviera una serie de

cosas como se dio precisamente en un ejercicio en la ciudad que se dio sobre

los segundos pisos, done finalmente hubo una disputa hasta con el Instituto

Electoral del Distrito Federal para saber quién hacía las preguntas, cómo se

establecían, etcétera.

Eso generó que se dirimiera en la Suprema Corte de Justicia  una serie de

elementos. En ese sentido en esta ley se intentan  establecer los

procedimientos muy claros para que no suceda digamos una contraposición de

entre las diferentes órdenes públicos en la Ciudad de México.

Lo mismo pasa en el asunto del referéndum. Pasa que es digamos un

instrumento que implica que los ciudadanos podrán o la Asamblea podrá poner

a consideración cualquiera de las decisiones, cualquiera de los procesos

legislativos en cualquier momento, porque la Ley de 98 nada más los

establecía en puntos específicos. Acá lo  abrimos a todo el asunto y es el todo

el proceso legislativo donde la ciudadanía podrá poner a consideración el

asunto de lo que hace la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

También hicimos una modificación en términos cuantitativos, que esperamos

que sea también cualitativo, porque esto permitirá que los instrumentos sean

mucho más asequibles a la ciudadanía y lo bajamos del 1 por ciento para que

los ciudadanos puedan  pedir el referéndum, el .5 por ciento, es decir 32 mil

562  habitantes más o menos.

Es decir, la intención y el espíritu de la ley es hacer que estos instrumentos de

democracia que se llaman directa puedan ser utilizados por la ciudadanía. Lo



mismo en el asunto de la iniciativa popular, que digamos quien la puede

solicitar también bajó del 1 por ciento al 1.05 por ciento.

Ahí lo que se hizo también es revisar el asunto del procedimiento, porque

había, digamos, algunos candados donde una vez presentada la iniciativa, por

ejemplo, si no había un comité promovente de ésta y no había a quién dársela

se podría desechar por parte de la Asamblea o todo el asunto de la

dictaminación y lo que es la técnica legislativa que quién sabe qué será

exactamente esto sino estaba especificada, la podían desechar.

Ahora se estableció un procedimiento específico para que en la ley pudiera

establecerse el asunto de la iniciativa popular, digamos, con una serie de

elementos que posibiliten que la gente pueda presentarla, aunque

evidentemente será facultad siempre primero de la Asamblea Legislativa del

Distrito Federal si la aprueba o no.

En ese sentido, hay una innovación fundamental en la ley que es el asunto de

la red de contralorías ciudadanos que no es otra cosa sino un programa que ya

se viene ejecutando en el Gobierno del Distrito Federal y es que existan

contralores ciudadanos para transparentar el ejercicio de los recursos y de las

finanzas públicas en todos los órganos colegiados del Distrito Federal, estos

son contralores evidentemente que reciben un curso de capacitación, que son

acreditados por el Jefe de Gobierno y que actúan en los órganos colegiados

para eficientar y transparentar el ejercicio  de los presupuestos, básicamente

en los comités de obras y de adquisiciones, no tiene nada que ver con el

asunto administrativo de la recepción de las licitaciones y otras cosas sino

simplemente en la vigilancia de que estas cosas se hagan bien, digamos, se

habilitó este instrumento, duran dos años en su encargo, tienen un curso de

capacitación, ya se estaban haciendo, el asunto es que se viene, digamos, este

es un ejercicio que ya se viene haciendo desde hace 2 ó 3 años en el Gobierno

de la Ciudad de México, pero no había un marco jurídico donde poderlos

digamos, contemporalizar con la práctica, entonces en la Ley de Participación

Ciudadana se habilita ese instrumento de participación de la red de

Contralorías Ciudadanas.



Hay una modificación en cuanto a la consulta vecinal que antes se denominaba

a consulta ciudadana, ahí básicamente se abre el espectro para que la consulta

pueda ser utilizada por diferentes autoridades y por los propios órganos de

representación ciudadana para poner a consideración cosas que son

fundamentales para la unidad territorial para las delegaciones o para el Distrito

Federal, esto implicará de alguna manera que digamos que se estipula en las

metodologías, que sea muy claro el asunto de quién convoca, cuáles serán las

preguntas, evidentemente por todo el problema que tenemos con la legislación

y por la falta de, digamos, facultades en términos de que no hay una reforma

política, no pudimos hacerla vinculatoria, es decir, estas consultas ciudadanas

serán básicamente un referente fundamental para que las autoridades tomen

decisión respecto a lo que están consultando.

Luego, habrá en todo lo que tiene que ver, hay un apartado ahí nuevo que es el

asunto de la rendición de cuentas, que la rendición de cuentas, básicamente,

nosotros estábamos pensando en el asunto de la revocación de mandato, pero

evidentemente como a nivel federal no existe ningún marco jurídico y en el

Distrito Federal mucho menos, a lo que llegamos fue a precisamente a

contemporanizar también una práctica de todo gobierno, transparente y que se

sustente como democrático que es el rendir informes a sus representados, a la

ciudadanía, cuando menos una vez al año, en términos generales o específicos

y que sí la ciudadanía cree que puede identificar algún problema en estos

informes, pueda recurrir a las contralorías internas, a las contralorías generales

del Distrito Federal para poner una denuncia en contra de lo que crea en este

asunto, ahí se cruzarán varios marcos legales como la Ley de Transparencia y

Acceso a la Información que posibilitan precisamente que digamos la rendición

de cuentas se vaya convirtiendo en un instrumento que ojalá y algún día nos de

para tener un asunto de la revocación de mandato.

Habría, digamos, toda una serie de especificidades  en cuanto los recorridos de

los jefes delegacionales, de las autoridades delegacionales, porque digamos,

esto no estaba normados, había la obligación y digamos, el derecho de los

ciudadanos a pedir recorridos a las autoridades, esto no estaba regulados, en

esta ley había inrregulados, o sea, ya se especifican las formas en qué se tiene

que pedir la solicitud, en los tiempos en que tendría que contestar la autoridad,



la agenda de trabajo que tendrán para revisarlo, lo mismo en la difusión

pública, que me parece que aunque ya son figuras que ya estaban ahí

instalada, necesitaban normarse, es decir, digamos, una de las cosas que

nosotros pretendimos hacer acá, es precisamente hacer una ley desde la

ciudadanía, es decir todos los marcos jurídicos y todas las leyes son para el

buen funcionamiento del gobierno, pero digamos no hay leyes para

ciudadanos, esta ley pretendimos que fuera para ciudadanos, por eso un poco

el asunto de todos estos procedimientos que se estipulan en la Ley de

Participación Ciudadana.

Habrá en este mismo Título Tercero una de las cosas fundamentales que

nosotros creemos que tiene la Ley de Participación Ciudadana, que muy rápido

se los voy a decir porque Maru hará una exposición mucho más puntual de

eso, y es el asunto de las asambleas ciudadanas.  Nosotros creemos que las

asambleas ciudadanas tienen varias características, en primera instancia no

van a depender de la elección de los comités ahora ciudadanos, antes

vecinales, ahora ciudadanos, ¿por qué?, porque finalmente se habilitan como

un instrumento de participación ciudadana.

Dice la ley de manera muy general que se harán cuando menos tres

asambleas ciudadanas generales durante el año y nosotros creemos que va a

ser el espacio fundamental para que se decidan cosas, es decir en cada unidad

territorial habrá una asamblea ciudadana y ésta tendrá la facultad de ser un

espacio, digámoslo así, de reflexión, de análisis, de decisión sobre los

acontecimientos de la unidad territorial.

Hay un artículo ahí, el 77, donde se especifica que las asambleas ciudadanas

podrán decidir el uso de recursos destinados por parte de las delegaciones y

del gobierno central para que estos sean administrados por la asamblea

ciudadana, que conformará un comité digamos de administración. Esto se hizo

bajo dos, digamos dos experiencias en la propia Ciudad de México, uno que es

el asunto de rescate a unidades habitacionales y el otro de módulos deportivos,

donde a la gente se le da el recurso, ésta lo administra y no ha habido ningún

caso donde la gente se echa a correr y no salga la obra, al contrario la

ciudadanía ha mostrado mucha responsabilidad y mucha capacidad para hacer



estas cosas, y esta es una de las cosas que nos guiaron precisamente para

que las asambleas ciudadanas pudieran decidir el uso de recursos públicos en

determinados programas, donde así lo establezcan sus reglas de operación.

Esto no obliga evidentemente a que los presupuestos de las delegaciones o del

gobierno central tengan que ser destinados y puestos a consideración de la

ciudadanía, porque eso sería invadir una facultad que tienen los propios

gobiernos, sino simplemente aquellos que crean que puede ser puesto a

consideración y operado por los propios ciudadanos se podrá hacer.

Les pongo un ejemplo: por ejemplo en Tlalpan se hizo una experiencia de

presupuestos participativos, pero fue una experiencia que si ahora la revisamos

la propia ciudadanía dice que fue atroz, porque se pidieron muchos topes,

entonces hay un tope en cada esquina, eso genera mucha contaminación,

muchos asaltos y ese asunto del presupuesto participativo se difuminó.  No es

eso lo que acá se pretende repetir, sino es más bien un ejercicio de ciudadanía

y de construcción de responsabilidades compartidas en algunos programas con

recursos digamos de la administración pública que nos permita de alguna

manera tener una construcción de ciudadanía.

Así está más o menos planteado el asunto, la asamblea será un espacio donde

todo mundo pueda participar, donde se tomen decisiones con respecto a los

temas de la propia unidad territorial, es digamos, a nosotros nos parece, a

mucha gente nos parece, un espacio de una experiencia fundamental en la

ciudad, de la democracia directa, aunque digamos que no, o sea es digamos

una experiencia fundamental y hay una apuesta en eso, es una apuesta de

gran envergadura.

Ahí evidentemente necesitamos que haya agendas específicas por parte de los

gobiernos delegacionales, que haya agendas específicas por parte de la

ciudadanía, que haya agendas específicas por parte de mucha gente, para que

estas asambleas garanticemos la gobernabilidad, la legitimidad para que las

decisiones que sean vinculatorias tanto para el Comité Ciudadano, como para

los propios ciudadanos puedan ser avaladas, es decir ahí lo que vendrá será

una fase de regulación reglamentaria, que además es facultad del Ejecutivo



Local sacar el reglamento que nos permita finalmente tener todos estos

instrumentos para las asambleas ciudadanas.   Por eso me parece que es una

experiencia, después de todas las figuras de participación que han transitado

por nuestra ciudad, una experiencia fundamental de democracia directa, o al

menos así lo vemos nosotros.

Luego vendrá el asunto de los Comités Ciudadanos, ahora convertidos en

Ciudadanos, antes Vecinales, evidentemente va a haber una elección el 25 de

abril de 2005. Ahí eso también déjenme decirles que quién sabe si pase o no

porque los presupuestos se van a discutir, hay evidentemente todo un

problema presupuestal, ustedes lo saben; hay toda una reforma además desde

el Congreso de la Unión  en el Artículo 122, eso va a implicar lo que quieren

hacer con la descentralización y el recurso de las transferencias directas a las

delegaciones, una serie de cosas, un recorte de 9 mil millones de pesos, más o

menos el12 por ciento del presupuesto del Distrito Federal, lo cual va a ser

brutal.

Y entonces en ese contexto muy posiblemente pues no hay elección vecinal

porque vamos a tener graves problemas en la ciudad, en transporte, en agua,

en una serie de cosas.

Entonces digo, pero no se preocupen, si no hay comités ciudadanos, porque

tenemos las asambleas ciudadanas que son el espacio donde no necesitamos

una elección para instalarlas y podemos ahí ir a un espacio a una experiencia

de democracia directa.

Estos comités ciudadanos han digamos, se han ampliado un pocos sus

facultades, no solamente los queremos hacer gestores como venían

funcionando en 98, uno de los elementos fundamentales de esta ley es que la

contemporanizamos,  digamos con todas las legislaciones y los marcos

jurídicos de participación ciudadana en el mundo donde estos, básicamente la

participación ciudadana se convierte en un acompañante, en una evaluadora y

una revisora de los programas y de las políticas públicas en todos los niveles

de gobierno y lo que viene en esta ley es básicamente este asunto, la

capacidad que tienen los ciudadanos de darle seguimiento a los programas de



gobierno y a las políticas públicas de este, que me parece que no es menor,

que tiene su efecto.

Esto también habla de una transformación de la participación ciudadana

evidentemente en la ciudad.

Luego vendrá, ya Maru nos especificará procedimientos, una serie de cosas, el

consejo delegacional, que el consejo delegacional tiene una fuerte inspiración

fundamental que es básicamente el asunto de los consejos ciudadanos de

1995 que seguramente ustedes se acuerdan de ellos y que tenían amplias

facultades, revisaban POAS por ejemplo y recibían apoyos económicos para

hacer su trabajo.

Evidentemente que este consejo ciudadano es apenas el cuaservado que va a

permitir generar un espacio de contacto entre las autoridades de diferentes

niveles para el asunto de la consulta de los programas y las políticas en la

Delegación y que nosotros esperamos que en un proceso de reforma política

se puedan convertir en un espacio de discusión de los gobiernos

delegacionales.

En términos generales, esta es la reforma que se ha hecho a la ley de

participación ciudadana. Evidentemente es un constructo, evidentemente el

asunto de la participación tiene que ver mucho con la construcción de cómo

vamos haciendo las cosas y digamos que ese es uno de los ejes que se ha

trabajado desde la Asamblea Legislativa.

Voy a cederle el micrófono a María Eugenia González, quien nos explicará de

manera específica estas tres figuras, bueno una que es un instrumento de

participación ciudadana que es la asamblea y las otras dos figuras de

representación ciudadanas.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Buenas tardes.

Precisamente para poder debatir estos temas yo elaboré un documento en el

que pretendo desmenuzar un poco tres temas que a ustedes, no digo que a los

otros no les interesen, pero tres temas que a ustedes les interesan mucho que

son: asamblea ciudadana, comité ciudadano y consejo ciudadano.



Y precisamente de este documento podríamos desprender la relación que hay

entre un instrumento de participación ciudadana, entre un órgano de

representación y entre una instancia de representación, que son sus tres

elementos que encontramos en la ley que fue publicada el 17 de mayo.

En la nueva ley de participación ciudadana la asamblea ha sido concebida

como un instrumento permanente de participación. Va a ser un instrumento de

información, de análisis, de consulta, de deliberación y también de decisión de

asuntos de carácter social, colectivo o comunitario.

También la asamblea podrá revisar y dar seguimiento a programas y a políticas

públicas a desarrollarse en su unidad territorial.

¿Cómo se va a integrar la asamblea? La ley establece que la asamblea

ciudadana se va a establecer con habitantes de la unidad territorial, con

ciudadanos y en ello también van a poder participar jóvenes y niños.

La ley establece que la calidad de habitante la tendrá cualquier persona que

resida en el Distrito Federal; la calidad de ciudadano la va a tener aquella

persona que cuente con credencial de elector. También pues aquellas mujeres

y varones mexicanos conforme a la Constitución Política, mujeres y varones

mexicanos mayores de 18 años que tengan un modo honesto de vivir y que

además de ese requisito sean vecinos de la unidad territorial y a su vez se

define la calidad de vecino como el habitante que resida por más de 6 meses

en la colonia, pueblo, barrio o unidad habitacional que conforman la unidad

territorial.  Estos son los ciudadanos conforme a la ley de participación

ciudadana, quiénes van a poder integrar.

EL C. .- ..(Inaudible) ....varias asambleas

ciudadanas en cada unidad territorial. ¿Qué entienden por unidad territorial en

la ley, las delegaciones o las colonias? Se integran por habitantes de la unidad

territorial, ¿va cada uno y se integra a la asamblea o son designados por

alguien, cómo se va a mover eso, por favor ilústreme porque estoy perdido.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Precisamente hay un catálogo de

unidades territoriales que emite el Instituto Electoral del Distrito Federal, son en



total mil 352 unidades territoriales, por lo tanto habrá el mismo número de

asambleas ciudadanas, una por unidad territorial.

EL C. .- - ¿Corresponden a las colonias más

o menos o no?

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.-  Hacemos la aclaración, por ejemplo, la

Colonia Santa María la Ribera, es una colonia, pero está dividida en dos

unidades territoriales, Santa María Norte y Santa María Sur. La Colonia Roma

está dividida, Roma Norte-Oriente y Roma Norte-Poniente, como unidad

territorial. Como Colonia era una sola, pero la dividieron en dos unidades

territoriales, esa es la diferencia.

EL C. .- ...(Inaudible) ...

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.-  Básicamente las unidades territoriales

tienen un criterio que lo hace el Instituto Electoral del Distrito Federal y son por

secciones electorales y número de habitantes, alrededor de 7 mil 500

aproximadamente conforman una unidad territorial más o menos,  y que esta

pueda abarcar varias colonias, cachos de colonias, unidades habitacionales

completas, barrios, pueblos, y ahí nosotros intentamos dar una discusión.

Los diputados intentaron establecer, digamos que las unidades era unidades

básicas de participación ciudadana, con identidades sociales, culturales, con

una serie de cosas más allá de simplemente una división territorial, de acuerdo

a secciones electorales y números de habitantes, es decir, que cada unidad

territorial pudiera contar con una identidad social, cultural, específica para la

participación ciudadana, y que esto no tiene nada que ver con las

demarcaciones territoriales.

Las demarcaciones territoriales son las delegaciones que los establecer,

digamos el Estatuto de Gobierno y la Ley Orgánica del Distrito Federal, y que

estas son 16, las unidades territoriales son básicamente para el Instituto

Electoral, un asunto de división electoral, y para la gente, unidades básicas de

participación.



EL C. .- Me permití preguntar esto, perdón por la

interrupción, porque no está explícito en la ley.

Ustedes me lo están explicando, me están ilustrando, pero la mayoría de las

personas que leemos esa ley y no entendemos los antecedentes al llegar a la

integración de la Asamblea Ciudadana o las asambleas ciudadanas que ya me

explicaron que son 1 mil 500 y pico, nos perdemos, ahora estoy un poco más

ubicado sin saber todavía cómo se integra un ciudadano a la Asamblea

Ciudadana.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Yo propongo

que sí terminemos la exposición, pero sí aclarar, sí está en la Ley el artículo 3°.

La idea es que en estas asambleas participen todos los habitantes de la unidad

territorial con derecho a voz, y habitantes estamos hablando de niños, jóvenes,

por eso es la idea de incluirlos ya en la participación de este espacio, y

solamente los ciudadanos van a tener derecho a voz y a voto, pero que residan

obviamente en su unidad territorial, y viene en el artículo 3°.

EL C. JESÚS GALLEGOS.- Propongo que continuemos con la ponencia, y al

final hagamos las propuestas y preguntas, que lo tomemos con más seriedad

por favor.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Les comentaba que la Asamblea

Ciudadana se va a integrar con habitantes de la unidad territorial, ciudadanos

de la unidad territorial, y también pueden participar jóvenes y niños, la

diferencia está en cómo van a participar.

En las Asambleas Ciudadanas los habitantes solamente tienen derecho a voz,

los ciudadanos tendrán derecho a voz y voto, y los jóvenes y niños tendrán

derecho a voz. Es la diferencia que se hace en la ley.

Ahora las atribuciones que tiene la Asamblea Ciudadana, entre otras, es la de

emitir opiniones y evaluar los programas, políticas, servicios públicos, aplicados

por las autoridades en su unidad territorial, emitir opinión y evaluar la

realización de consultas ciudadanas, aprobar o modificar el programa general

del comité ciudadano, así como sus planes de trabajo específico, nombrar una



comisión de vigilancia, recibir la conformación de comisiones de apoyo

comunitario, acordar la ejecución de obras, servicios o actividades para la

unidad territorial. Estas son entre otras, las atribuciones.

Aquí podríamos mencionar y ver la relación que podría tener la Asamblea con

el Comité Ciudadano. Tiene unas facultades de nombrar una Comisión de

Vigilancia, tiene también la facultad de conformar comisiones de apoyo

comunitario, que éstas van a tener relación directa con los comités ciudadanos,

ahorita vamos a ver.

Por ejemplo, una Comisión de Vigilancia, dará seguimiento a los acuerdos de la

Asamblea Ciudadana, y evaluará también las actividades del Comité

Ciudadano, también entre otras situaciones de las que se encarga la Comisión

de Vigilancia, es rendir informes anuales a la Asamblea sobre sus actividades,

obviamente entre estas actividades es la de evaluar las actividades de un

comité ciudadano. Esta Comisión de Vigilancia va a estar integrada por 5

ciudadanos y van a durar en su encargo 3 años, y repito, la nombra la

Asamblea Ciudadana.

Ahora, las Comisiones de Apoyo Comunitario van a ser supervisadas o

coordinadas por el Comité Ciudadano.  Tenemos aquí otra relación con el

Comité Ciudadano, pero va a rendir cuentas a la Asamblea Ciudadana, a estas

Comisiones de Apoyo se puede integrar cualquier habitante de la unidad

territorial.

Estas son, entre otras, las atribuciones que tiene la Asamblea Ciudadana, y

claro, sus resoluciones son obligatorias para el Comité Ciudadano y para los

vecinos de la unidad territorial.

Ya empezamos a ver un poco las relaciones que habrá entre la Asamblea y el

Comité.

La Asamblea se va a conformar por, bueno, para que se conforme tendrá que

existir una convocatoria que se hará, que puede ser convocada por la mayoría

calificada del Comité Ciudadano, por el Jefe Delegacional o por el Jefe de



Gobierno o también por el .5% de los ciudadanos residentes de la unidad

territorial.

Esta convocatoria deberá ser abierta, debe publicarse con al menos 10 días de

anticipación y también debe contener los temas que se hayan tratado en

asambleas anteriores y los que se tratarán en dicha asamblea.  También

podrán acudir a estas asambleas Dependencias de Gobierno u otras

organizaciones que sean invitadas, pero siempre anunciando en la

convocatoria el carácter de su participación en dicha asamblea que ha de

celebrarse.

Finalmente, el Gobierno del Distrito Federal y las delegaciones deben de

otorgar todas las facilidades a las asambleas para su organización y

realización.

Podemos intervenir hasta el final, para que no rompamos la exposición.

Ahora, el segundo tema que podemos abordar es el del Comité Ciudadano.  En

la Ley de Participación Ciudadana se define como un Organo de

Representación de la Unidad Territorial elegido en cada una de estas unidades

territoriales y conformada por 9 integrantes, cuya representación es honorífica y

que durarán en su encargo 3 años.

¿Qué funciones tendrán los Comités Ciudadanos?  Entre otras, es la de

representar intereses colectivos de los habitantes de la unidad territorial;

también integrar, analizar, conocer y promover las soluciones a las demandas o

propuestas de los vecinos de la unidad; instrumentar, aquí viene otra relación

con la Asamblea, una como dependencia o a veces podríamos llamarle

subordinación a la Asamblea, de alguna manera, porque tiene que instrumentar

las decisiones que tome la Asamblea Ciudadana y dar seguimiento a sus

acuerdos, a todos los acuerdos que tome la Asamblea Ciudadana.  Claro, no

debemos olvidar que la Asamblea Ciudadana puede ser convocada por el

propio Comité Ciudadano y que está también presidida por este, por el Comité

Ciudadano.



Otra de las funciones es elaborar y proponer proyectos de desarrollo

comunitario; colaborar en la ejecución de proyectos de desarrollo en los casos

que determinen determinadas leyes; elaborar diagnósticos y propuestas de

desarrollo integral; supervisar el desarrollo, la ejecución de obras, servicios o

actividades acordadas nuevamente por la Asamblea Ciudadana para la unidad

territorial; opinar sobre los servicios y los programas prestados por la

Administración Pública; promover la participación ciudadana y la organización

democrática de los habitantes de la unidad para la resolución de problemas

colectivos.

Proponer, promover y coordinar la integración y supervisar el desarrollo de las

Comisiones de Apoyo, de las que les hablé anteriormente, esas Comisiones de

Apoyo que son conformadas por la Asamblea Ciudadana.  En éstas se tendrá

que coordinar con el Comité Ciudadano y tendrá también la facultad de

proponer su integración a la Asamblea Ciudadana para que ésta las integre.

Convocar y presidir las asambleas ciudadanas es otra de las facultades.

También presidir reuniones de trabajo temáticas y por zona o convocarlas y

emitir opinión sobre programas de las coordinaciones territoriales de seguridad

pública y procuración  de justicia.

Cómo se integra y organiza el comité ciudadano. Se va a conformar por 9

integrantes electos bajo el principio de  cociente natural y resto mayor que le

llaman de un principio de proporcionalidad pura …

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  Perdón, pero

se tiene que retirar la diputada Alavez, a quien nuevamente, Aleida, te

agradezco mucho que estés aquí con nosotros, que nos dejes aquí a Héctor

Ordóñez para que nos apoye por las dudas y gracias por acompañarnos,

estamos en comunicación respecto  de las inquietudes de nuestros invitados.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.-  El comité ciudadano está integrado por

9 personas electas bajo el principio de cociente natural y resto mayor, que le

llaman el principio de proporcionalidad pura y los requisitos para ser integrante

es ser ciudadano del Distrito Federal en pleno ejercicio  de sus derechos,

residir en la  unidad territorial cuando menos un año antes de la elección, no



haber sido condenado por delito doloso que le corresponda pena corporal, no

desempeñar ni haber desempeñado cargos públicos o cargos de dirección

partidaria a nivel delegacional  o estatal, cuando menos 6 meses antes de la

elección.

En cuanto a su organización, cada integrante va a tener asignada una

coordinación o área de trabajo específica. La ley establece siete expresamente,

que son el coordinador interno, el coordinador de seguridad ciudadana y

prevención del delito, la coordinación de desarrollo social, la de desarrollo

urbano y medio ambiente, la coordinación de desarrollo económico, la

coordinación  de protección comunitaria y la coordinación de comunicación y

cultura cívica.  Estas son siete coordinaciones expresas para siete integrantes

del comité ciudadano.

Las dos comisiones restantes se van a conformar de acuerdo a las

necesidades particulares de cada unidad territorial y la única condición que

pone la ley es que sean estas necesidades o coordinaciones definidas por la

asamblea ciudadana.

También no resta decir que todos los integrantes del comité ciudadano son

considerados jerárquicamente iguales y el coordinador interno que podría

manejarse como representante de estos nueve integrantes, no va a tener el

carácter de representante del comité ciudadano, pero el coordinador interno va

a ser aquél cuya planilla haya obtenido el mayor número de votos, pero no va a

tener el carácter de representante ni va a tener voto de  calidad.

Las reuniones del comité ciudadano serán por lo menos una vez cada 15 días y

todas las decisiones se tomarán preferentemente por consenso; a falta de

consenso se tomarán por mayoría.

Los conflictos, remociones y sustituciones en los comités serán resueltos por el

instituto Electoral del Distrito Federal.

Derechos y obligaciones de los integrantes del comité ciudadano.- Los

derechos es ser coordinador de un área de trabajo de las que mencioné,

promover y coordinar las comisiones de apoyo comunitario que les señalaba



cuando estábamos hablando de las asambleas ciudadanas, participar en los

trabajos y en las deliberaciones del Comité, presentar propuestas y las demás

que se establezcan en otras leyes.

Las obligaciones son, promover la participación ciudadana, consultar a los

habitantes  de la unidad territorial, cumplir con los acuerdos del Comité, asistir

a las sesiones del Comité y de las Comisiones de  Apoyo Comunitario, asistir a

las sesiones de la Asamblea ciudadana y acatar y ejecutar sus decisiones,

participar en los trabajos de las coordinaciones a las que pertenezcan, informar

de su actuación a los habitantes de la unidad territorial.

En cuanto a responsabilidad de los integrantes de los Comités ciudadanos,

serán causa de separación o remoción de su encargo el faltar sin causa

justificada tres sesiones consecutivas, el pretender algún lucro por las

actividades que realice como  integrante del Comité, incumplir con sus

funciones o dejar cumplir con algunos  de los requisitos que llegó a cumplir

para llegar a ser integrante del Comité Ciudadano, y la separación o remoción

puede ser solicitada por las dos terceras partes del Comité Ciudadano y será

resuelta por el órgano que designe el Consejo General del Instituto Electoral

del Distrito Federal.

El tercer tema del que queremos desmenuzar un poquito la ley, es el Consejo

Ciudadano. En esta Ley, el Consejo Ciudadano es concebido como una

instancia de representación de los Comités Ciudadanos que serán quienes

tendrán contacto directo con las autoridades de las demarcación  territorial y

con las autoridades del Gobierno del Distrito Federal.

Este Consejo se va a integrar por un propietario y un suplente que serán

designados por cada uno de los comités en cada demarcación territorial y para

su funcionamiento se va a conformar una mesa directiva de hasta 7

representantes que será la que coordinará y convocará las sesiones del Pleno

del Consejo.

El Consejo va a ser convocado por la mayoría calificada de los integrantes de

la propia mesa directiva del Consejo por el Jefe Delegacional o también por el

Jefe de Gobierno del Distrito Federal.



La convocatoria deberá publicarse con al menos 10 días de anticipación y

comunicada por avisos en los lugares más concurridos de la demarcación

respectiva.

A estas sesiones del Consejo puede acudir cualquier ciudadano y también otra

de las funciones que puede realizar el Consejo, es formar comisiones

temáticas, me voy a permitir mencionar que respecto a la propia integración y a

las funciones del consejo, la ley es muy, me parece que se queda corta, no va

más allá de definir y no hay parámetros en la integración para poder dilucidar

cómo puede funcionar este Consejo, no hay mayores elementos más que los

que les estoy comentando.

Sus funciones son emitir opiniones sobre programas  y políticas a aplicarse en

el Distrito Federal y en la delegación respectiva, informar a las autoridades

tanto del Distrito Federal  o de la Delegación, de que le corresponda sobre los

problemas que afectan a sus representados y proponer soluciones y medidas

para mejorar la prestación de los servicios públicos, estar informando

permanentemente a los comités ciudadanos sobre las actividades que están

llevando a cabo, también recibir información de las autoridades de la

Administración Pública del Distrito Federal y emitir su opinión sobre los

programas de las coordinaciones territoriales de seguridad pública y

procuración de Justicia.

Estos son los tres temas, podríamos comentar y discutir mucho sobre estos

tres temas, sobre la relación, a mí me mencionan que no hay una

subordinación del Comité Ciudadano en la Asamblea o al Consejo, podría claro

ser motivo de un debate, claro que sí, y no sé si este sea el momento de

discutir sobre esto, pero sí yo creo que es el momento de proponer y yo pienso

que hay muchas cosas que podrían puntualizarse en la ley.

La intención de esta presentación es básicamente el explicarles, el desmenuzar

un poquito estos tres temas que a ustedes directamente les afectan o les

conciernen.

Finalmente, respecto a los Comités Vecinales, algunos de ustedes conforman

todavía los Comités Vecinales, quise puntualizarles que estos Comités



Vecinales a los que muchos de ustedes pertenecen aún, van a continuar en

funciones hasta la primera elección de Comités Ciudadanos, es decir hasta el

24 de abril del 2005, esto lo señala un artículo transitorio de la ley.

La primera elección de Comités Ciudadanos será el último domingo de abril,

según mi calendario era el 24 de abril del 2005, y van a entrar en funciones el

1° de junio del año de la elección, en este caso del 2005, así es que dejarán de

funcionar conforme lo señala el artículo transitorio, el 24 de abril, los Comités

Vecinales y habrá dos meses por ahí, abril, mayo y junio, más o menos, que no

habrá instancia de representación en las unidades territoriales, no habrá

órganos  de representación durante dos meses, no sé si esto sea conveniente

o no, pero no habrá instancia de representación durante dos meses y los

Comités Ciudadanos que sean electos el 24 de abril entrarán en funciones el 1°

de junio del 2005. Por mi parte es todo.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Primero quiero

darle la bienvenida a la diputada Gabriela Cuevas Barrón, que también ya nos

había avisado que iba a llegar un poco retrasada por una reunión, pero

afortunadamente ya está aquí con nosotros. Gaby, muchas gracias. No sé si

quieras decir algo.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRÓN.-  Muchas gracias, Martha,

por invitarme a esta reunión y muchas gracias a todos por asistir.

Yo creo que la exposición, por lo que me pasaron de la tarjeta, está bastante

clara, entonces también estaría igual que Martha, supongo, a las órdenes de

todos  para cualquier respuesta, pregunta, comentario, etcétera.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  Entonces,
vamos a hacer una ronda de preguntas.  Lo primero que les pediría
ahorita, en una primera ronda, es que nos acotemos a preguntas para
aclarar en qué consisten las modificaciones, luego vamos a tener espacio
para propuestas, y de hecho lo que yo les quiero proponer es que
hagamos un espacio especial para propuestas, porque esta reunión tiene
como finalidad el que tengamos claro qué fue lo que se modificó, para
que entonces lo podamos asimilar, veamos ustedes como representantes



vecinales de los Comités Ciudadanos individuales qué es lo que les
parece padre, les gustó o no les gustó, y tengamos una reunión de hecho
más larga, un día juntarnos específicamente para poder hacer un análisis
de las propuestas.

Entonces, vamos a pasar a preguntas, yo les pediría vamos a empezar por
ahí, por la señora por favor, nada más nos dice su nombre primero y ya
su pregunta.

LA C. LOURDES JORGE.- Mi pregunta viene en cuanto a las Asambleas

Ciudadanas.

Las Asambleas Ciudadanas están formadas por cualquier habitante de la

demarcación o de la unidad territorial según entendí, pero tiene que haber un

Presidente de esa Asamblea, tiene que haber un cuerpo que dirija esa

Asamblea, ¿entonces quién nombra a esas personas, y qué calidad tiene en su

votación o en su intervención dentro de la Asamblea? Esa es una pregunta.

Dos, por lo que entiendo también, la Asamblea es un órgano superior al Comité

Ciudadano, y superior a cualquier otra de las instancias, entonces si estos son

nombrados por alguien o en cuanto a los dirigentes de esa Asamblea, si es que

la hay, pues para qué hay votaciones de comités vecinales, si no van a tener la

debida autoridad ni representación con las autoridades o en la dirigencia de su

unidad territorial, no tiene caso que exista en la Asamblea y que las nombre

quien la tenga que nombrar, es ahí donde quisiera que me aclararan este

punto.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- La Asamblea Ciudadana, ya lo

mencionábamos, va a estar integrada por habitantes, ciudadanos, y  pueden

también ir jóvenes y niños. La diferencia está en la definición de habitante, de

ciudadano y vecino también.

La otra diferencia está en que los habitantes tienen derecho a voz, los

ciudadanos a voz y a voto, y los jóvenes y niños a voz, y la Asamblea

Ciudadana va a ser presidida por el Comité Ciudadano, serán los 9 integrantes

del Comité Ciudadano, quienes van a presidir la Asamblea, pero como a estas



Asambleas pueden acudir en el número de ciudadanos, además de los

integrantes del Comité Ciudadano, aquellos ciudadanos que tengan su

credencial para votar y que cumplan con los requisitos para hacer integrante de

la Asamblea Ciudadana, como van a tener derecho a voz y a voto, pues así se

conformará la votación, dependiendo de los temas que se traten en la

Asamblea de los ciudadanos que vayan y que pueda darse un buen número de

situaciones a darse en la propia Asamblea.

La otra parte de la pregunta. Precisamente yo lo concibo igual que usted,

algunos diputados en el pleno así lo manifestaron para que erogar en una

elección, y bueno, la respuesta es que coincidimos con su punto de vista.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Siempre

empezamos por la mesa, ahora vamos a empezar por la no mesa.

LA C. OLIVIA TELLO.- Mi pregunta es si existe un reglamento para la Ley de

Participación Ciudadana, porque todas las cosas aquí descritas no son

suficientes para su operación, se necesita un reglamento para que se diga en

tiempo y forma todas las condiciones definidas.

Mi siguiente pregunta es si dentro de la Ley se menciona de qué manera se

van a vincular estas acciones con los programas delegacionales y la

administración pública dentro de la propia Delegación, porque aquí se dice que

las delegaciones apoyarán  a los comités, pero no se dice ni cómo ni se define

quién va a ser la instancia responsable.  En las delegaciones existe un  área de

participación ciudadana, pero aquí en la ley no se dice cómo van a tener que

vincularse.

Gracias.

LA C. MARCELA MORENO.-  Soy de la Colonia Anzures. Se dice que los

Comités Vecinales van a terminar en abril, y que va a haber 2 meses y medio

donde no va a haber ninguna representación, pero la persona que estuvo

anteriormente dando la explicación, dice que puede haber o no haber

elecciones.



Entonces si no hay elecciones, entonces cómo se va a elegir o quién va a ser

la figura que va a representar, o sea va haber un vacío de ley, de

representación, dos meses, y si no hay elecciones, pues  esto va de por vida.

Entonces hasta que tengan dinero.

Gracias.

LA C. CLAUDIA CENTENO.- Mi pregunta es acerca de las unidades

territoriales. Nosotros en nuestra colonia tenemos un grave problema. Nuestra

unidad territorial crece, pero crece no por nuestra colonia sino por los

asentamientos irregulares.

Entonces las decisiones que se tomen para nuestra unidad territorial serán

tomadas por los asentamientos irregulares también, y si los señores deciden en

esa toma de decisión el cambio de uso de esas áreas naturales protegidas, así

será tomado.

No es la misma situación y circunstancia de las colonias Nápoles, de la Colonia

Mixcoac, de la Colonia del Valle, estamos hablando de áreas naturales

protegidas.

A mí si me gustaría que hicieran un paréntesis en esta problemática sobre

cómo se van a determinar esas unidades territoriales, qué posición van a tomar

esas unidades territoriales, hasta donde se van a delimitar esas unidades

territoriales y qué poder van a tener esta gente, toda vez que ellas van a la

Delegación, piden su documento de residencia, se les otorga, tienen a su vez

su credencial de elector y por ende tienen derecho a votar.

Con esto las unidades territoriales van creciendo. Es un problema grave.

LA C. MARIA IGNACIA MORAN.- Del comité vecinal de Polanco.

Yo quisiera saber quién de las tres instancias va a tener la representación

jurídica, los comités ciudadanos, la asamblea o el consejo ciudadano.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- A ver, vamos a

hacer un corte y ahorita seguimos.



EL C. HECTOR ORDÓÑEZ.- Soy asesor de la Comisión de Participación

Ciudadana.

Señora Olivia, efectivamente no existe un reglamento todavía de la aplicación

de la ley. La Asamblea Legislativa emite leyes, como la Ley de Participación

Ciudadana y el Gobierno del Distrito Federal, a través de la Consejería Jurídica

y de Asuntos Legales, es el que emite el Reglamento. O sea es una facultad

del Ejecutivo del Gobierno del Distrito Federal emitir el reglamento para esta

ley.

No hay todavía un reglamento ni una propuesta de reglamento. Esperemos a

que el Gobierno emita su propio reglamento. Es facultad del Gobierno. Todavía

no hay.

LA C. .-  No está obligado y la ley

desde el 98 no ha estado reglamentado.

EL C. HECTOR ORDÓÑEZ.- No está obligado, pero ahorita no sabemos si

vaya a haber o no, no hay una propuesta inclusive todavía sobre el reglamento.

LA C. .- ...(Inaudible)...

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.-  Así es la importancia de los

reglamentos porque la ley da los parámetros generales para que el reglamento

instrumente las disposiciones generales de la ley.

Se han tenido muchos puntos de acuerdo, exhortos al Jefe de Gobierno a

través de la Asamblea Legislativa, no sólo es cuestión de esta Ley de

Participación Ciudadana y una Ley de Aguas que también carece de

reglamento y es muchas veces leyes que carecen de reglamento y bueno la

asamblea ciudadana desde aquí exhorta constantemente al Gobierno del

Distrito Federal para que expida estos reglamentos y sin duda lo hará también

en el momento que considere exactamente este exhorto.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.-  Voy a hacer un comentario antes de

pasar a dar respuesta o a tratar de despejar las dudas que traen todos y que

bueno parecería que estamos siendo como pesimistas o que estamos tomando



una actitud de pesimismo, y precisamente por eso estamos aquí, para

escuchar y para que en una próxima reunión podamos proponer y podamos

actuar.

Con mucho gusto vamos a despejar todas estas dudas, pero sí quiero que

tengan en mente que estamos trabajando y que podamos trabajar

conjuntamente con propuestas y podamos trabajar para hacer algo.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- ¿Hasta aquí se

llevamos contestado o quedó algo?

EL C. .- Si, en la otra parte, preguntaban de los

comités vecinales que terminan en abril. El compañero que me antecedió en la

palabra, él hablaba de un asunto de que la Ley está hasta ahorita y establece

que las elecciones serán en abril del próximo año, hasta ahorita.

Él decía que no sabía si hubiera alguna modificación  que dijera la ley que ya

no iba a haber elecciones o que si no hubiera el presupuesto necesario para

que no hubiera elecciones. Ese fue nada más el comentario.

Ahora esta parte del Transitorio, de permitir a los Comités Vecinales seguir en

su encargo, fue un reclamo que se recogió en la misma comisión, de que hay

Comités Vecinales en funciones todavía, hay comités que trabajan, que siguen

trabajando, hay algunos que trabajan, otros que realmente ya están

desarticulados, otros que no existen, otros que ya nunca se ven, etcétera, pero

hay algunos que todavía están trabajando.  Entonces si esos tienen vigencia,

se quiso dejar en la ley que terminaran su encargo hasta finalizar, perdón,

hasta que se iniciara la nueva elección de comités vecinales, porque era el

reclamo de que querían seguir trabajando.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Precisamente ésta es una de las tantas

propuestas que podrían salir, yo quiero pensar que es un error de cálculo,

porque bien podría ser que los Comités Vecinales que actualmente están en

funciones, entregarán dos días antes si quieren o el día en que tomen posesión

se haga un acto de entrega, es una de las tantas propuestas que podrían salir

de aquí.



LA C. .- ¿Todas estas propuestas que

estamos siguiendo van a aterrizar en una reforma de la ley o qué?

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Bueno, por supuesto es lo que se

pretende, o sea, presentar una iniciativa de reformas a esta nueva ley, en todo

caso.

LA C. .- Sí, porque si no, no tiene caso que

estemos trabajando, y ustedes menos.

EL C. .- Si me permite, diputada, precisamente la

facultad legislativa de cualquier diputado, es de proponer reformas a ésta o a

cualquier otra ley en la medida de que así  lo considere, y sí claro, inclusive

puede ser la modificación como en todo el proceso legislativo puede ser algún

párrafo, algunos artículos o promover una iniciativa de nueva Ley de

Participación Ciudadana, inclusive es facultad que los diputados tienen y

pudieran hacer, de aquí a los plazos pertinentes en que pudiera darse para la

elección o no, pero sí es una facultad que los diputados pueden presentar en

cualquier momento para hacer este caso de sus observaciones.

LA C. MARIA EUGENIA GONZALEZ.- Sobre la representación jurídica. La Ley

no señala expresamente una representación jurídica. Podríamos interpretar de

la ley que el Consejo Ciudadano que es quien va a tener una relación directa

con las autoridades, ésta relación directa con las autoridades no lo marca para

el Comité Ciudadano la Ley o para la Asamblea Ciudadana, la marca para el

Consejo Ciudadano.

Podríamos interpretar, aquí pueden salir más propuestas obviamente, que es

uno de los reclamos que hemos escuchado y de parte de los comités vecinales,

precisamente una personalidad jurídica, una representación legal por decirlo

así, que a mucha gente le parece muy difícil, es un tema muy complejo, pero

pueden encontrarse salidas para poder vincular de alguna manera a los

Comités, llámense Comités, Asambleas o Consejos, vincularlos legalmente con

las autoridades.



LA C. .-  (fuera de micrófono)  Por cada unidad hay un

Consejo Ciudadano.

EL C. .-  No, el Consejo Ciudadano es un Consejo

Ciudadano por Delegación o por Demarcación Territorial, que estará integrado

por un propietario y un suplente de cada uno de los Comités Ciudadanos, vaya,

en la Delegación Iztapalapa, que son 187 Unidades Territoriales, el Consejo

Ciudadano de Iztapalapa será de 187 integrantes, que ellos nombrarán su

mesa de trabajo de 7 integrantes.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRÓN.-  Ahorita les voy a traer el

organigrama, porque está complicado.  Si quieren, de una vez se los explico

para que quede claro.  Es que sí está complicadísimo, es como leer de esas

novelas antiguas complicas con un lenguaje extraño, así.

Hay, digamos, en una primera parte todos los ciudadanos, somos 6 millones y

pico de ciudadanos en el Distrito Federal; de esos 6 millones, por una vía,

elección en abril, cuestionada ahora por los perredistas, pero una supuesta

elección, que es lo que dice la ley, en abril para elegir el Comité Ciudadano,

que es lo que eran los Comités Vecinales pero ahora con facultades más

acotadas.

Por una parte eligen estos Comités, que serían los 1300 o 1400, más o menos,

todavía no está el catálogo, entonces todavía no está el número exacto, es, sí,

tecnicismo, pero por otro lado, los ciudadanos pueden participar en una

Asamblea Ciudadana.  Entonces esta es una primera etapa, digamos,

dejémoslo ahí.

Por el lado, regresamos a los Comités Ciudadanos; esos Comités nombran a

un representante propietario y a un representante suplente que integra el

Consejo Ciudadano, que no queda claro en la ley, porque primero se establece

como delegacional, pero puede ser convocado también por el Jefe de

Gobierno.  Entonces en un determinado momento puede haber como un supra

consejo gigante a nivel del D.F., y tener 1300 o 1400 operadores de campaña

más sus suplentes.



Pero tienen este Consejo, que además ni siquiera es todo el Consejo, porque

por cada Delegación se hace una mesa directiva para no tener que controlar a

todos los 170 en Iztapalapa o los que sean, de 7 nada más, representantes,

propietarios y suplentes.

Ahorita les voy a traer el organigrama para que lo tengan todavía más claro,

ahorita lo pedí a la oficina.

Entonces estos Consejos es una parte.

Por otra parte, regresamos a la Asamblea Ciudadana, elige una como especie

de Comisión de Administración y Supervisión, y que ve finanzas, que todavía

no nos queda claro por qué ve finanzas cuando es facultad de un gobierno y no

son ni contralorías ni nada de eso, pero están facultados, según esta ley; y

otra, es como una Comisión que es la de Vigilancia.  Esta Comisión de

Vigilancia va a vigilar que el Comité Ciudadano sólo haga lo que le dice la

Asamblea Ciudadana, lo que sea que signifique la Asamblea Ciudadana.

Entonces, por un lado está la representación de los votos y por otro lado está

una representación vecinal, que lo grave es que además se contraponen, o

sea, no tiene por qué haber congruencia entre las preocupaciones de la

Asamblea Ciudadana ni con las del Comité Vecinal o ahora Comité Ciudadano.

Esos son los grandes riesgos, además de una estructura de este tamaño y que

además es, como les platiqué, es piramidal, o sea, de los ciudadanos que

están hasta abajo hasta el Jefe de Gobierno y va bajando en una etapa,

digamos, de los 7 por 16, que serían los 7 de las mesas directivas de cada

delegación ciento y cachito, 112 creo que son, es una primera etapa, de las 7

mesas directivas de las 16 Delegaciones.

Luego, los 1300 y tantos que son los representantes propietarios, por 2, son

2600, de los propietarios suplentes de todos los Consejos Delegacionales.

Después de eso ya vienen los Comités Ciudadanos, que son 9 por 1300, no sé

cuánto dé ya esa multiplicación, 1000 y pico; y luego ya vienen los 6 millones

de ciudadanos.



Eso es como se hace y eso es lo que en algunos casos el PAN vemos mal, que

sea una estructura desde arriba y no desde abajo.

Pero más o menos esa es la estructura que propone ese capítulo específico de

la ley.

LA C.- .-   A ver, esos 7 de cada delegación se van a

atender...

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRÓN.-  La mesa directiva del

Consejo.

LA C. .-  ¿Van a hacerse cargo de las peticiones de

toda la Delegación?

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRÓN.-  No porque no son

gestores, no, no son gestores.

LA C. .-  Bueno, pero son los que van a estar en

constancia con la sociedad.   El consejo de la ciudad no va a estar en

contacto… (Inaudible)

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRON.- Por como está la

estructura va a prestarse y quiero ser muy clara en esto y sé que suena muy

feo y demás, pero es una realidad.

Cuando una autoridad no admite un reglamento, tiene dos razones: una o no

quiere que funcione o quiere que funcione por como se le da la gana y le

permite esa flexibilidad, siendo muy honestos. En la Ley de Participación

Ciudadana, desde 98 que se publicó la anterior ley, nunca hubo reglamento y

sufrimos todas las lagunas.

Entonces, en éste sí es facultad del Jefe de Gobierno y la consejera jurídica,

etcétera. De aquí a que lo hagan no hay nadie que les obligue a hacer un

reglamento. Eso es importante. Como está actualmente la ley es

discrecionalidad para autoridades y derechos disfrazados para ciudadanos que

en el momento de llevarlos a cabo no los puede tener a la fuerza y que incluso



en el artículo 78 lo que se menciona es que la asamblea ciudadana, la que sea

como fuera, la que participan ciudadanos y quién sabe cómo los convocan, esa

asamblea tiene dos artículos digamos que en lo personal considera muy

difíciles. El primero es el  77 que habla que pueden tomar decisiones en

materia de recursos y de presupuesto y programas tanto del gobierno central

como de las delegaciones, dice que según las reglas de operación de los

programas. Eso es una vacilada porque los programas no tienen reglas de

operación, pero así dice.

El 78 que es todavía peor porque es un autoritarismo disfrazadísimo, dice que

las resoluciones que tome al asamblea ciudadana serán de carácter obligatorio

para el comité ciudadano y para todos los habitantes de la unidad territorial.

Esto he de decir, como diputada en la Asamblea, yo creo que Martha lo

comparte, ojalá y tuviéramos las facultades, porque normalmente nos dicen

que no es facultad de la Asamblea de muchos temas que nos preocupan, pero

sí está pendiente que pueden decir lo que sea y además al no ser una

autoridad reconocida en ordenamientos superiores como es la Constitución,

una Ley de Responsabilidades, etcétera, ni la fiscalización tiene por qué ser

efectiva y por otro lado no procedería un amparo, por ejemplo, entonces no hay

forma de defenderse ante resoluciones de este tipo de organismos.

40 si les va bien, sería un número maravilloso.

EL C. .-  Pero aún así, los que presidan

40 personas para 7 mil personas que viven ahí, se hace lo que dijeron los 40.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRON.-  Y no hay ninguna

autoridad que esté obligada a llevarlo a cabo. Está todo mal orquestado,

porque no está conforme a ordenamientos superiores.

EL C. .-  Peligroso, porque aquí  por lo

que veo todos se checan unos a otros.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRON.-  Ahí he de decirle, y

también si quieren luego les pasamos los documentos, esta ley sobre todo este

apartado es parafraseado de la ley 91 de Cuba, la pueden buscar en  Internet,



y si no, la tenemos en la oficina disponible para quien quiera, pero es

parafraseado y de la misma estructura de los comités de base del

Revolucionario de Cuba.

EL C. .-  La compañera Claudia

preguntaba de las unidades territoriales.

Esa facultad está contemplada en el Estatuto de Gobierno y es facultad del

Instituto Electoral del Distrito Federal marcar las unidades territoriales.

Efectivamente, las 1352 unidades territoriales que el Instituto Electoral tiene

para los efectos electorales, son eminentemente hechas con un criterio de

sección electoral y demográfico, o sea, donde corta la sección electoral, ahí.

Por eso hay muchas inconsistencias en muchas partes del Distrito Federal

sobre si quedo dentro, si quedó fuera, luego  hicieron parte de una continua,

etcétera.

El Instituto Electoral del Distrito Federal  nos había comentado que estaban

replanteando un nuevo catálogo de unidades territoriales, que inclusive lo iban

a aprobar para el efecto de que la Ley establecía que las elecciones vecinales

iban a ser en este año, entonces iban a aprobar este catálogo de unidades

territoriales.

Yo fui a una  reunión con el Instituto Electoral y me comentaban que han tenido

un trabajo de 3 años tratando de adecuar y en la medida de lo posible subsanar

esos problemas que hay con las unidades territoriales que en algunos casos es

un caos, las dividieron en dos, otras no coinciden, rompieron identidades

culturales, rompieron varias cosas, en la medida de lo posible ellos quieren

subsanarlo.

Esa propuesta que ellos tuvieron, nos la hicieron llegar aquí en la Asamblea

Legislativa pero no la aprobaron porque no hubo elecciones, pero está el

proyecto.

¿Cuándo lo van a aprobar el nuevo catálogo? Desconozco todavía, pero ya hay

una inquietud y conocen del problema de las zonas territoriales. Solamente en

la Ley en el artículo 4 en su fracción  X establece que las unidades territoriales



estarán de acuerdo en entidad, etcétera, pero insisto, es facultad del Instituto

Electoral que se le otorga al Estatuto de Gobierno.

LA C. NORMA AGUIRRE.- Realmente no me explico cómo van a tener el

control de quiénes son de la unidad territorial en una asamblea, quiénes

llegaron con credencial y quiénes no llegaron con credencial; porque en

muchas ocasiones, bueno, más bien en la mayoría de las ocasiones siempre

las reuniones se le salen de control, entonces, realmente aquí las votaciones

van a ser totalmente corporativas, cada grupo nada más va a llevar su gente,

sea de la unidad territorial o no lo sea.

También mi pregunta es, bueno, realmente qué facultades va a tener el Comité

Ciudadano si realmente no tiene ni siquiera autonomía, no tiene ni siquiera el

poder de decisión, de qué Comisiones son las que se deben de formar, sí

realmente no tiene facultades para la decisión de los usos de suelo sino

simplemente el gobierno lo está dirigiendo totalmente, cómo se puede decir

que es una democracia directa, cuando realmente nos están quitando todititas

las facultades.

Yo creo que si nosotros nos organizamos sin necesidad de ser un producto de

una elección, basándonos en nuestros artículos constitucionales, pues yo creo

que avanzamos más que con esta ley, realmente yo no me explico para qué

pierden tanto el tiempo y tanto dinero en tanto representatividad, para qué va a

haber un comité ciudadano y un consejo ciudadano. Realmente yo no me

explico para qué tanta representatividad, para que realmente no se haga nada.

Otra duda que  a mí me queda, porque realmente quién es el que va a hacer la

orden del día. Ahorita las asambleas como están, pues realmente  quién va a

presidir, quien dice qué se habla y qué se informa, son la gente del gobierno

de la ciudad.

Siempre nos informan lo mismo, sus puros programas de desarrollo social,

bueno, si es muy  importante esos programas de desarrollo social, pero en la

ciudad tenemos muchas otras necesidades y de esas necesidades ni siquiera

quieren hablar.



Yo creo que las asambleas vecinales no es para que la autoridad vaya

informarnos lo que ellas quieran sino lo que la ciudadanía necesita saber,

nunca nos hablan de cuánto tienen de presupuesto para tal y cual rubro, para

que nosotros estemos al pendiente  si se hizo o no se hizo, esas son  mis

dudas, ojalá me las aclaren.

LA C. ELIZABETH JONS.- Mi comentario va al señor de la camisa de rayas,

asesor.

Usted mencionó, señor Ordóñez, que porque algunos comités querían trabajar,

se volvió a incluir en un transitorio la representatividad de los comités

vecinales.

Se me hace raro que la gente quiera trabajar cuando en primera no tiene

ninguna remuneración y se enfrenta constantemente al problema y la negativa

de la autoridad, pero nosotros somos de esos Comités víctimas que al día de

hoy tienen aquí expedientes pendientes en el Tribunal Contencioso y que el

ministro dice que se desecha porque gracias a un decreto publicado por

ustedes, señores diputados, del 31 de diciembre, dejaron sin representatividad

a los Comités Vecinales para subsanar ese error el 29 de abril.

Esto va a lo que nuevamente dice la señora de Anzures, va volver a pasar lo

mismo en abril del año entrante, ustedes no van a tener presupuesto, no va a

haber representatividad y el poco o mucho trabajo de los ciudadanos que

todavía creemos en la democracia va a ser tirado a la basura.

Llama mucho mi atención que por analogía los puestos de elección popular

tengan que ser remunerados. Si los Comités Ciudadanos son elegidos por el

voto libre y secreto, señores, tienen que estar remunerados, si no también no

conocen la Constitución y son legisladores.

Segundo punto, llama mucho la atención que los que son elegidos por el voto

libre también vayan a ser representados, o sea en este país representamos a

los representantes. Dios santo, no se necesita ser muy inteligente para darse

cuenta que este es un pleonasmo.



Me queda claro que la Asamblea aquí manda, es la única que de acuerdo a la

ley delibera, el Comité Ciudadano es el secretario y el Consejo Ciudadano

representa a los representados.

Ahora, ¿de qué sirve haber venido a tantas juntas preliminares a la publicación

de la ley si finalmente publicaron lo que les dio la gana? ¿Para qué nos citan

ahora a informarnos la ley que ustedes decidieron hacer y prometernos que la

van a subsanar? Señores, eso se hace antes de sacar una ley.

Entonces, vinimos más de una vez, más de una vez a trabajos y juntas de

trabajo para la Ley de Participación Ciudadana, en donde se les aclaró la

problemática real que enfrentaban los Comités, verbigracia la representativa

legal, el interés jurídico, cómo obligar a que la autoridad nos cumpla.  Señores,

a la fecha ni la autoridad de la ciudad ni las contralorías ni las delegaciones

ellos cumplen lo que les da la gana y no hay una sola ley en donde diga por el

simple hecho de ser ciudadano este servidor público que vive del erario va a

tener obligación de contestarle y respetar su derecho de petición. Señores, no

hay vuelta ya, o sea no hay nada.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  Yo quisiera

nada más contestar, sí fue una pregunta. En primer lugar, yo sí quisiera

aclararle a la señora Jones que yo no cité a nadie, simple y sencillamente invité

a aquellas personas que me han estado preguntando acerca de cuáles fueron

las modificaciones que la Asamblea Legislativa aprobó, por cierto una parte de

la  Asamblea Legislativa, respecto a la ley, y han sido invitados, no citados, a

participar en esta reunión informativa aquellos quienes tuvieran dudas sobre

esta ley.

En segundo lugar, también creo que es responsabilidad de los ciudadanos

saber cómo se van tramitando estas leyes. Nosotros mismos aprobamos, pues

sí, pero no todos, no todos fuimos los que lo aprobamos, creo que todavía hay

alguna oportunidad para poder subsanar los defectos que nosotros le vemos al

trabajo que se hace en esta institución o con el que no estamos de acuerdo, y

esa es la batalla que desde esta diputación independiente y algunos otros

partidos queremos dar.



No nos vamos a cruzar de brazos porque ya se haya aprobado la ley, sería

realmente muy fácil para un diputado o una diputada que no participó de la

aprobación y que fueron de los que nos salimos cuando se aprobó y decir

“pues ya así se aprobó, así lo quisieron, así lo hicieron” y ya lavarnos las

manos.  Yo les quiero decir que no lo hemos hecho así, lo que queremos es

aprovechar nuestra presencia en esta Legislatura para tratar de poder llevar al

pleno de la Asamblea alguna iniciativa que surja de las voces de los

ciudadanos, por eso le agradezco mucho su presencia en esta reunión.

Queremos abrir esta puerta y la vamos a abrir las veces que sea necesaria,

aunque no podamos hacerlo porque no tengamos el peso de la mayoría de los

votos en la Asamblea.

También quiero decirles que hemos encontrado cierto eco incluso en la

Presidencia de la Comisión de Participación Ciudadana para poder hacer

modificaciones a la ley, y si esa puerta se abre la vamos a abrir y vamos a

colaborar con la diputada Presidenta de la Comisión de Participación

Ciudadana para tratar de modificar algunas cosas que a los ciudadanos no les

han quedado ni claras ni les parecen bien.

Muy probablemente en algunas de estas empresas vamos a tener éxito, en

otras no, pero no vamos a renunciar al derecho que tenemos aquí de hacer

este trabajo, y por eso valoramos mucho la presencia de todos ustedes aquí, y

vamos a dar esa lucha.

Yo quiero decirles que como diputada independiente muchas veces me siento

en la misma circunstancia que ustedes, de impotencia e indefensión, pero es

nuestro trabajo estar aquí y volver a hacer las reuniones, y las vamos a hacer

las veces que sea necesarias para, uno, que quede claro qué es lo que se hace

en la Asamblea, no podría hacerme eco de la propuesta de ley, pero sí dar

oportunidad a que podamos hacer una iniciativa y modificarlo, modificar lo que

creamos en el sentido que creamos; y ese es el ofrecimiento que yo les hago a

ustedes abiertamente.

Qué bueno que estamos aquí informándonos y vamos a hacer esta otra

reunión de propuestas, para artículo por artículo ir tratando de, como bien dice



la señora Johns, ir subsanando.  Ya una vez metida la pata, pues nosotros, ni

la diputada del PAN ni yo ni incluso algunos del PRD que no están de acuerdo,

tenemos la intención de quedarnos con los brazos cruzados, queremos hacer

algo y es lo que estamos haciendo aquí.

La señora Johns hizo preguntas muy específicas, otras que no, bueno, aparte

de lo que yo he dicho aquí me gustaría mucho ver si podemos irlas

solventando, tratar de responder.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRÓN.-  A ver, nada más, también

para tratar de responder algunas de las preguntas.

En el tema de la remuneración, sí, de acuerdo a la Constitución debe ser

remunerado el trabajo de los integrantes de un Comité Ciudadano, incluso

desde el Comité Vecinal.  Eso es parte de una acción de inconstitucionalidad

que ya presentamos también todos los partidos de oposición y Martha también,

que la presentamos la semana pasada.  Sí estamos consientes.

Para bien o para mal, no nos toca a nosotros ahorita decidir si deben ser

remunerados o no, el punto es que de acuerdo a la Constitución y

ordenamientos superiores sí debe serlo; y es uno de los elementos por los que

está violando preceptos constitucionales esta ley.

Por otro lado, creo que es importante sí puntualizar el procedimiento.  En esta

ley la votó el PRD solito, literal, tanto en Comisiones como en el Pleno, solito,

tuvo 34 votos esta ley y con eso pasó.  Entonces sí nos da mucha pena a

nosotros tener que exponer una porquería de ley, y lo digo con esas letras

aquí, sí, muchísima pena.

Que si nos da muchísima pena además que se haya publicado y que además

tenemos que estar haciendo la acción de inconstitucionalidad y buscando

amparos, pues sí nos da pena.

Sin embargo, podemos además, y quiero ser muy clara en esto porque es la

dinámica, que nos quedan aquí 2 años.  Podemos seguir metiendo iniciativas,

lo vamos a seguir haciendo porque es la única forma en la que tenemos de

dejar muy claro qué es lo que sí esperamos de la participación ciudadana.



Sin embargo, matemáticas son matemáticas.  Nosotros estuvimos tratando de

pactar con un grupo del PRD, con uno de izquierda, lo único que hicimos, por lo

visto, fue encarecer el costo de la negociación al interior del PRD porque a la

hora de la votación votaron todos juntos y aprobaron esta ley; con la excepción

de Silvia Oliva, quien se abstuvo.

Entonces por ese lado sí, matemáticas son matemáticas, no hay mucho que

podamos hacer con esta ley, salvo, sí, las iniciativas, la acción de

inconstitucionalidad, buscar los amparos, y en ese sentido el tema de los

amparos es abierto para todos.

Por otro lado, nada más puntualizando también algunas de las inquietudes que

tienes.  Sí existen herramientas para los ciudadano, el problema es que

también se hicieron leyes a modo de quién gobierna.

Uno de ellos es la Ley de Transparencia, que se hizo como más le conviene al

gobierno en turno; y también está presentada, la presenté en la semana, una

iniciativa de Ley de Rendición de Cuentas.  Esa con mucho gusto también se

las podemos pasar.

Es una iniciativa que apenas está al pendiente de su dictaminación, incluso el

día de mañana presentaremos un punto de acuerdo para que se hagan foros

para que los ciudadanos digan cómo es que quieren que les rindamos cuentas,

porque no hay nada; y la Ley de Transparencia tampoco sirve, y el capítulo de

rendición de cuentas en la Ley de Participación Ciudadana tiene dos artículos

solamente, que tampoco sirve.

Entonces en este sentido sí les pedimos, por nuestra parte es igual de

frustrante que para ustedes, es muy triste saber que las mayorías se imponen,

lo hemos vivido, sí se siente muy feo, pero es la realidad que existe en esta

Asamblea y que sí nos apena mucho que queden este tipo de legislaciones.

Aquí está uno de los organigramas, son dos.

EL C. .-  (Fuera de micrófono)



EL C. .-  Hay dos ciudadanos que hicieron

preguntas, entonces digo si respondemos y continuamos, si le parece bien.

Primero quiero comentarles que yo soy asesor de la Comisión de Participación

Ciudadana de la cual es integrante la diputada Martha y la diputada Gabriela, y

les ruego que me entiendan que mis respuestas a lo que me están

preguntando son eminentemente técnicas sobre el contenido de la ley. Las

posiciones políticas no me corresponde a mí decir sí está bien, si está mal, si

no eminentemente son respuestas técnicas, no son evasivas.

Si me pregunta por ejemplo por qué de las unidades territoriales, porque sé que

es facultad. Entonces quiero que me entiendan en esa parte.

Dice, cómo el control de una asamblea y quienes son los integrantes. Es parte

que debería de estar en el reglamento porque efectivamente la ley no

contempla cómo a una asamblea van a llegar de dónde, les van a pedir su

credencial para integrarse, les van a revisar su sección electoral, si pertenecen

a la unidad territorial, si alguien llegó con acarreados, es esa inquietud.

Bien, esa es precisamente, es algo que no está en la ley y que debería de estar

en el reglamento, son parte de las lagunas que tiene la ley y que inclusive son

parte del reglamento.

La orden del día de las asambleas, bueno la tendrán que integrar el comité

ciudadano que son los que presiden la asamblea y se acordarán, pero

recordemos que la Asamblea no nada más es únicamente convocada por el

Jefe Delegacional o el Jefe de Gobierno, sino también los propios habitantes

pueden decidir y para qué efectos y ellos mismos podrán llevar sus órdenes del

día.

Bien, compañera Elizabeth le agradezco sus comentarios y le insisto en que mi

comentario es eminentemente técnica mi respuesta.

El asunto es que precisamente porque como el subcomité en el que usted

participa o en otros comités era esa inquietud, bueno nosotros qué. Nosotros

queremos seguir trabajando, pero en las delegaciones o en las instancias de



gobierno nos dicen que ya no somos nada. Inclusive era un reclamo que lo que

necesitaban era la personalidad para poder seguir funcionando como tal.

Ahora que les voy a decir una cosa. Si un autoridad delegacional o del Distrito

Federal los quiere atender, tengan o no representación, los atenderá o no los

atenderá y sí estoy de acuerdo con ustedes que son cuestiones que no

deberían de ser pero a veces en la realidad así sucede.

Ahora, la asamblea es un instrumento de participación ciudadana y el comité es

un órgano de representación. Pareciera que la asamblea está encima del

comité ciudadano, sí hay funciones ahí que se contraponen, que una mandata

a otra, pero son parte de las controversias que pudiera tener objeto esta ley de

participación ciudadana.

Y lo comentaban, la remuneración de los puestos de elección, la Constitución

sí efectivamente establece que los puestos de elección popular en ningún caso

serán gratuitos y también es una parte de controversia porque inclusive en

reuniones antes de esto ya nos habían comentado que, qué pasaría si un

ciudadano que es miembro de un comité vecinal metiera una controversia

constitucional, es que se considera como representante popular porque fue a

una elección con una ley, porque tiene una función específica, porque fue

electo por una autoridad electoral reconocida y porque está haciendo

funciones, etcétera.

Entonces ese era un problema que había, de qué pasaría si un ciudadano

metiera una controversia para que le pagaran. Aún no se ha dado, pero hay

varias posiciones encontradas, pero eso es parte de la controversia y de los

mecanismos que tuvieran los ciudadanos para meterlo ante las instancias

correspondientes, pero si también es, ya lo habían manifestado algunos

ciudadanos de por qué no les pagaban si eran casi representantes populares.

Gracias.

EL C. MARIO CEDEÑO.- Del comité vecinal Condesa, y empezaré por decir a

mis compañeros de comités vecinales que sí estamos vigentes; hay un artículo

Transitorio que nos dio vigencia, sí estamos vigentes, y mientras ese artículo



Transitorio no sea borrado de la ley, no podrían hacerlo, estamos vigentes. Nos

corresponde a nosotros ejercer, hacer valer nuestra personalidad para que

sigan haciéndonos caso las autoridades. Esto es solamente una orientación,

porque veo que hay mucha desorientación entre nosotros mismos.

Creo que ya está muy discutido esto y voy a hacer dos propuestas, pero como

justificación para que se entiendan mis propuesta, haré un poco a mi vez, una

interpretación de cosas que se han dicho aquí.

Quiero felicitar algunas de las personas que han intervenido porque han sido

muy claras, muy lúcidas en sus exposiciones, sobre todo de rechazo a grandes

atrocidades que se tratan de plasmar como ley, es decir, de hecho ya están

plasmadas como ley y que es lo que nos reúne aquí para rechazarla.

Hace tiempo que hice un reclamo en el cual estuvo presente la compañera

diputada Gabriela Cuevas, en donde dije que muchos de los responsables de

que esta ley haya llegado y se haya aprobado, es por los mismos diputados,

que siempre nos orientan y protestan hasta que está consumado el acto, pero

permanentemente han perdido comunicación con nosotros dentro de todo lo

que deberían de tener, porque si la tuvieran, estas discusiones las hubiéramos

hecho mucho antes y hubiéramos hecho un frente más importante que el que

estamos haciendo todavía en este momento, pero no es momento de

recriminaciones, creo que es momento de que digamos qué es lo que podemos

hacer.

Dentro de lo cabsquiano que está esta ley, y que queda claro para todos

nosotros, sólo me referiré a dos cosas, se supone que la ley otorga a los

Comités Ciudadanos, la representación colectiva, así lo orientaron ustedes

mismos aquí, pero de inmediato, de la manera más clara, queda visto que esta

misma ley en el primer punto inmediato, nulifica totalmente al coordinador

interino o interno que es la figura que le da, porque si es bien es llevado a una

elección en donde se van a gastar 50 millones de pesos, de inmediato con una

asamblea se le nulifica totalmente, pero ni siquiera hay necesidad de llegar a

una asamblea, porque la ley está diciendo que el coordinador interno no tendrá

ninguna jerarquía; al no tener ninguna jerarquía, qué diablos hace el



coordinador vecinal que es interno, que es el que encabezó la planilla que

ganó, pero al llegar al puesto queda nulificado inmediatamente. Queda como

reflexión porque es una atrocidad, una aberración que debía darles vergüenza

a los diputados que estuvieron presentes cuando se aprobó esta ley, factor

número 1.

Factor número 2. El Consejo Ciudadano, se pone por encima de los que serán

electos. ¿De qué manera o a quién se le pudo ocurrir o cómo pudieron

permanecer tanto tiempo mientras se iba a discutir esto, que algo así que es

atroz, atroz imaginarlo simplemente y que resulta ofensivo para cualquier

inteligencia, poder aceptar esto?

Cómo diablos nos invitan a ir a desgastarnos o a desgastar a los futuros que

aspirar a representar a los ciudadanos, para nulificarlos, en primer lugar, no

teniendo ninguna personalidad del coordinador interno, y en segundo lugar,

quedando nulificado por un consejo ciudadano, que entre paréntesis hay que

decir, este Consejo Ciudadano lo podrán utilizar a placer, el partido que tenga

el dominio en el ámbito donde se vaya  a hacer la Asamblea, puede ser el PAN,

puede ser el PRI, puede ser el PRD, puede ser Convergencia, puede ser el

partido que tenga el dominio en el lugar en donde se vaya a efectuar la

asamblea respectiva.

Tercero, gravísimo, quedó clarísimo aquí cómo con esta ley aprobada, se dan

los pasos no sólo para tentar contra los entornos vecinales, sino para abrir una

amplísima avenida que yo creo que llegaría desde Guatemala hasta la frontera

norte de nuestro país, con lo gravísimo que es que un grupo de personas

controlada en esta forma que decimos, llegue a decidir cómo se van a hacer las

cosas a conveniencia del partido que controle la Asamblea, y que puede

implicar desde los cambios de uso de suelo, hasta determinar que yo mañana

no salga de mi casa porque estoy estorbando el paso de los peatones a los

cuales les soy desagradable.

Esto es gravísimo, y qué lástima que no escuché ninguna voz en la Cámara de

Diputados que haya alertado a tiempo sobre estos hechos. Escuché

aisladamente algunas voces que alertaron o que empezaron a alertar sobre la



llamada ley 91, de la cual ha mencionado varias veces, no sólo aquí sino en

otros lugares, la diputada Cuevas.

Quiero hacer un paréntesis nada más, antes de hacer mis dos propuestas.  En

el curso de las palabras que pronuncie, si alguna se interpreta como ofensa,

quiero que no lo hagan así, y menos particularizar.

Muchas veces cuando uno expone una idea, pareciera que intenta ofender a la

gente, y mi propósito no es eso.  Mi propósito es enardecerme y enardecer a

los que están aquí para que tengamos conciencia de que debemos sentirnos

ofendidos por todo lo que implica haber aprobado esta ley y tratar de crear

condiciones para que al salir de aquí, con la vergüenza que nos provoque esta

discusión, salir a formar frentes aislados que vayamos propagando por lo

pronto de voz en voz y de vecino en vecino, la atrocidad que representa esta

ley.

En consecuencia, van mis propuestas.

Propuesta número 1.-  No hacer elecciones porque sería gastar inútilmente 50

millones de pesos.  Es decir, decir que no se hagan elecciones porque para

nosotros resulta ofensivo que 50 millones de pesos se gasten en oficializar

mediante el voto directo y secreto organizado por una institución como el IFE

Capitalino, para que con nosotros mansamente acudamos o propiciemos que

acuda 1, 2, 3 o 1000 o 1 millón de ciudadanos a convertir una ley que nos haga

borregos.  Es decir, debemos ya como campaña no gastar 50 millones de votos

por una ley que nos va a convertir en borregos y que va a propiciar gravísimos

daños al equilibrio social de por sí muy golpeado.

2.-  Hacer pública esta reunión mediante un desplegado.  Que aquí les pediría

a los diputados que asuman el mayor gasto, por lo menos a los que nos han

invitado a estas reuniones, de sus dietas, aunque resulte caro.  Yo haré una

aportación, lo hago público, en el momento que me convoquen lo hago, de 500

pesos, para que mediante un desplegado, en un periódico que tenga

importancia, aunque sea pequeño, muy resumido pero muy claro, se haga clara

esta decisión de grupos como este que está aquí discutiendo y que estamos

claros de la importancia de lo grave y ofensivo que representa gastar 50



millones de pesos en una elección para ofendernos convirtiéndonos en

borregos.

Son mis propuestas, porque de otra manera, si seguimos discutiendo y

quejándonos, esto será un quejómetro permanente.  Estamos claros de lo que

representa esa ley.

3.-  Hacer público en ese mismo desplegado que los diputados que aprobaron

esta ley deben sentir vergüenza porque actuaron a favor de los intereses de su

partido y contra los intereses de la mayoría ciudadana.

Es lo que quiero proponer.

Gracias.

EL C. JAIME CABRERA TORRES.-  Buenas tardes.

Soy del Comité Fiscalizador vinculado con Poder Ciudadano en Cuauhtémoc.

Miren ustedes, desde aquí decía el señor en primer lugar, el compañero, que

no queremos agredir, desde luego, pero sí, que somos críticos y eso no lo

vamos a renunciar, porque ya lo dijo aquí el compañero, es un bizarro, es un

monstruo esto que estamos viendo aquí.

Miren, para empezar, en sus considerandos que nos hizo amablemente la

diputada, nos los hizo llegar, fíjense lo curioso, dice a la letra:  “Que incluya las

opiniones y las expectativas de los ciudadanos en lo que se refiere al ejercicio

de sus derechos políticos y en el involucramiento de los asuntos públicos que

le atañen”.

Miren, si nosotros, y aquí qué lástima que ya se haya ido la Presidenta, pero

recordamos que el año pasado en la Universidad de la Ciudad de México, ahí

sita en Fray Servando, se comprometió a hacer foros, y entonces cuando

nosotros no somos tomados en cuenta, y miren, con todo respeto, pero este

señor que estaba antes sentado en done está usted, que ya emprendió la

graciosa huída, en verdad nos da coraje no haberle podido decir esto, le voy a

decir por qué, porque tal parece que es un cinismo el que dice “ni se



preocupen, ni va a haber”, caray, qué quiere decir esto, que estuvo calculado

con una desvergüenza que les debe de pesar hasta la médula de los huesos.

Perdóneme las palabras, licenciada, pero mire, es momento que nos escuchen

a los ciudadanos.  Decía el compañero acertadamente: “los importantes somos

nosotros”.

Usted también nos pudiera decir: pero esto lo está hablando visceralmente,

como ciudadano. Nos hemos tratar de preocuparnos  por entender esto que es

de ustedes y que lo acaban de leer y miren nada más los trucos que  están

aquí y lo acaban ustedes de leer. Fíjense:

Dice, por ejemplo, que  las atribuciones de la asamblea ciudadana,  está

condicionada, dice: “Puede decidir  sobre su uso siempre y cuando citen las

reglas de operación –que hace rato decía la diputada-“. De veras, nos quieren

tratar como idiotas cuando entendemos perfectamente muchos de nosotros los

alcances de estos documentos.

Entonces, operativo de qué. Esto es una burla oficial cuando las delegaciones

que por allá lo decían los compañeros ya muy claro, y no es que estemos

lamentándonos. Hace rato decía usted, licenciada: es que no hay que ser

pesimista. No, estamos siendo realistas, y estamos siendo realistas para que

no nos sigan viendo la cara de inocentes.

Seguimos, dice: “instrumentar otra de las funciones”. No  importa cómo se

llame, si se llama asamblea ciudadana, si se llama comité ciudadano, estamos

acotados de origen, está renunciado para la intervención de la ciudadanía. Qué

no lo podemos entender tan claro como el agua y de veras creen que somos

ignorantes.

¿Sabe qué tenemos que hacer de entre otras cosas? Ciudadanizar estas

herramientas y ciudadanizarlas exigiéndole a los diputados que legislen bien,

pero no como decían los compañeros, a toro pasado. Eso no se vale, eso es un

crimen. Ya le bajaron hasta el volumen, no sé, para que no les diga.

Otra de las situaciones en verdad, porque nosotros entendemos bien esta

situación, es que ustedes tienen de alguna manera que salir a las calles a llevar



estas inquietudes, y fíjense, aquí ustedes pueden decir: es un grupito pequeño.

Señores, atrás de nosotros hay mucha gente que por ver la comedia, por ver el

fútbol no está aquí, sin embargo, no están realmente conformes con todo esto,

que vuelvo a repetir, es hasta una sociedad lo que han hecho esta gente,

llámense del partido que sea.

Nosotros no queremos a ningún partido, están rebasados notablemente, por

eso tenemos que ciudadanizar.

La Contraloría, otro fraude y otro disfraz, señores, y lo menciono porque aquí

está en la ley. Pomposamente dicen: Contraloría. ¿Saben qué están haciendo

en la Contraloría?, porque estuvimos presentes en los talleres, con la

posibilidad de ser contralores ciudadanos, pero no para que pusieran a trabajar

a la gente haciendo lo que les toca a los contralores internos. De veras, es una

desvergüenza lo que tienen estas personas.

Entonces, lo que se debe hacer, porque aquí en esta ley dice: podrá hacerse

denuncia. Que la haga esta señora Luján porque es su obligación. No nos

endosen a nosotros porque como pasó en la Benito Juárez, que nos dice: este

problema de las gasolinas,  que se estaba ordeñando ahí el problema de las

gasolinas, de las unidades de la delegación, nada más que abusados, porque

corren un riesgo, no los vayan a matar. Por favor, no nos arriesguen. ¿Saben lo

que tienen que hacer? Tomar a esta señora Luján y ella como  Contralora no

puede con el paquete, que se vaya a la calle.

No disfracen las contralorías ciudadanas porque hacen trabajos que les

corresponde a los contralores internos.

Por favor, diputadas que son independientes, y del PAN que también no canta

mal las rancheras su partido, le quiero decir con todo respeto, porque la verdad

es otra atrocidad. Esperamos que también se vuelva independiente, licenciada,

para que nos ayude, porque realmente  es un horror ver que todavía dice: yo

soy del PAN,  discúlpenme, pero el PAN no nos hizo ninguna defensa, aunque

haya sido usted o dos o tres de ustedes, jamás como decía el compañero

observamos ninguna defensa para la ciudadanía, simplemente se salieron. No

se salgan, quédense a combatir, porque si nosotros lo estamos haciendo en las



calles, pues yo diría, difundamos, vamos a los cuatro vientos, porque hay

muchos de nosotros que tenemos acceso a radiodifusoras, a la televisión o

sino, nos plantaremos en donde sea, porque esto es urgente que se

ciudadanice.

Si en el momento en que el ciudadano decida y hace rato el señor que huyó,

decía graciosamente, dice: bueno, ahí hay una rendición de cuentas que nos

acaban de decir que no sirven para nada. Entonces, a quién le vamos a tomar

cuentas, yo creo que los señores que aprobaron están carcajeándose, felices y

todavía para colmo nos hacen caer en esta dinámica. Estamos discutiendo

hasta la estructura, cuando lo que debemos de hacer es cambiar toda esta

aberración, la habíamos propuesto, propuestas concretas,  ciudadanicemos

esto, licenciado, porque no es posible ser millones de ciudadanos rehenes de

una sarta de sinvergüenzas , que le quiero recordar a todos ustedes

legisladores, los que están y que me escuchen bien, y los asesores, que

nuestros impuestos son sus sueldos y son sus, todo lo que se lleva, para no

entender.

Entonces, señores, por favor, vamos a defender su trabajo, ahorita están

reconociendo que violan a la constitución y yo diría, tenemos una gran defensa,

compañeros, ni alarma tiene. Esta ley no nos va a impedir, porque la

Constitución es muy clara en eso, los alcances son tremendos y los sabemos

interpretar, para que nos estamos aquí rompiendo el alma con los señores

legisladores que fueron tal vez los únicos que nos defendieron.

Miren, yo les propongo que reproduzcamos estas inconformidades,

agrupémonos en organizaciones, porque ahí nadie nos va a impedir, les

recuerdo que las asociaciones civiles, están fundamentadas en la Ley de

Asociaciones, y son legales.

Entonces, llevemos la voz, apoyando a las legisladoras, le digo, invitamos a

que se haga independiente también la licenciada para que entonces

encabecemos todo esto y echemos, perdónenme, por favor, pero echemos a

patadas a esta bola de sinvergüenzas, porque no se vale lo que están

haciendo.



Yo creo que ya no nos traen, ya no nos traten en ese sentido, nosotros los

invitamos a la casa de Michoacán donde estamos sesionando, Lucerna 61, no

es anuncio, pero queremos agruparnos, hace rato aquí las compañeras de

Insurgentes, nos decían, dónde nos podemos ver, intercambiemos teléfonos,

señores, porque yo creo que no es nada más el sentir mío, ni la inconformidad,

ni viene  a ser muro de lamentaciones, busquemos soluciones , sí las hay. Esta

propia ley, licenciada, la propuesta sería, estudiemos palmo a palmo para

saber cómo podemos revertir algo de esta inmundicia y pongámonos a trabajar.

Por otro lado, organizándonos, como ustedes dicen, no todos los comités

vecinales han sido malos, pero yo le quiero dar dos antecedentes. En la colonia

Nativitas, es el peor enemigo que tenemos la coordinadora, que ha hecho y

deshecho, pero todavía más grave, en la colonia Centro Alameda, el señor

coordinador invade predios, aquí está el licenciado Jesús Gallegos, que fue la

víctima. Estuvo hasta en el reclusorio por defender una vivienda que este

señor, valiéndose del cargo hizo y deshizo y saben cuál es lo más triste, que

las autoridades lo defiende, por qué, porque es el del PRD el señor y porque

les conviene.

Entonces, yo pienso, como dijo el compañero, no nos lamentemos. Todas

estas propuestas que ha dicho el señor, la compañera, la felicito también,

porque que bueno que les diga esas cosas para que siquiera sufran y además

de todo esto, propuestas muy claras, analicemos la ley, licenciada, pero no de

aquí hasta que vengan las elecciones, pongámonos a trabajar ya para que

usted sea el impulso, lo que usted nos prometió cuando nos reunimos con

usted  para que esas propuestas, porque muchas ocasiones yo he escuchado

que dicen, es que soy ama de casa, señores, somos ciudadanos, nosotros

estamos en la guerra, estamos en la trinchera, y diario tenemos que batallar

con malos delegados, con peores funcionarios y para colmo de males, nuestros

representantes, ustedes no tal vez, pero nuestros asambleístas y nuestros

diputados, de veras queremos, realmente ver gente con compromiso para

poderlos seguir apoyando, porque de esta manera, lo único que haremos es

ser su conciencia, pero ahí estaremos y si esto, ustedes no nos ayudan, pues

seremos los primeros en difundir,  la licenciada Delgado y la licenciada Cuevas

no nos quisieron apoyar, porque usted ha dicho muy claro que no estuvo de



acuerdo en este fenómeno que salió de ahí de la ley, bueno pues vamos a

combatirlo, con sus alcances y con los nuestros, además somos los más

importantes, que no se nos olvide, no somos limosneros, señores, por favor

reaccionemos ya.  Les agradezco su atención y disculpen.

EL C. JESÚS GALLEGOS ACARI.-  Soy Jesús Gallegos Acari, del Comité

Fiscalizador y Ciudadanos Independientes, Poder Ciudadano en Cuauhtémoc.

Somos una organización apartidista, pero no apolítica, en la que aglutinamos

ciudadanos independientes. Con esto de apartidista queda muy claro qué

rumbo, qué dirección tenemos.

Quisiera pedirles a los que están manejando el aparato de proyección me

proyectaran las funciones del Comité Ciudadano, donde dice: “Promover la

participación ciudadana y la organización democrática”, es en la página 3.

Sobre esto, hablemos de democracia. ¿Cómo van a promover la democracia

cuando los gobernantes o los diputados que aprobaron esta ley nos están

diciendo cómo les gustaría o cómo les gusta gobernarnos?  La democracia

empieza en los ciudadanos, en el poder ciudadano. Somos el mayor poder que

el Ejecutivo, que el Legislativo y que el Judicial. El auténtico poder radica en la

ciudadanía.

Vamos a empezar por hacer democracia con estos Comités, con estos

ciudadanos, donde tengamos auténticamente el poder. ¿Cómo lo vamos a

tener? Señores, legislando.

Esto que es basura, es basura esto, ¿por qué es basura?, porque se hizo atrás

de un escritorio, porque nos están diciendo cómo les gustaría gobernarnos.

Una ley para que tenga validez, para que no vengan a informarnos de nada,

necesitamos elaborarla nosotros mismos. Las y leyes y los reglamentos

nosotros debemos elaborarlos.

Así como los candidatos a diputados van a pedir nuestro apoyo, nuestro voto,

vamos a pedirles que vengan a estar presentes cuando nosotros legislemos,

para que no hagan cochupos, para que no se pongan de acuerdo los partidos.

Seamos los ciudadanos los que vamos a legislar, tenemos con qué legislar



porque somos los que sentimos, los que tenemos necesidades. Los diputados

y senadores y autoridades se les olvida nuestras necesidades porque tienen

buenas dietas.

Decía don Jaime Cabrera, y muy bien dicho, debemos poner manos a la obra.

Todo esto, estas leyes que no sirven para nada, más que para explotarnos y

vernos la cara de lo que no tenemos, vamos a hacer una nueva legislación, así

como nos lo prometió la diputada Martha Delgado, y para hacer esto

necesitamos un recinto.

Soy un miembro del Comité Directivo de la Casa de Michoacán, esta Casa de

Michoacán está en Lucerna 61, a todos los invitamos a que ahí nos reunamos,

es Lucerna 61, colonia Juárez, el teléfono es el 55-66-76-60, ahí es donde

vamos a participar.

Nuestra participación se han burlado de ella todas las autoridades. Hace cuatro

o cinco años trabajamos en un Programa Parcial de Desarrollo en la colonia

Centro-Alameda, formamos agendas barriales que no se han llevado a cabo, y

no queremos estar nuevamente aquí trabajando al aire.

Aprobar programas que no sirven para nada. Las propuestas de los ciudadanos

están en la basura y se olvidan. Únicamente nos dan atole con el dedo.

Debemos nosotros hacer las leyes. El Jefe de Gobierno y nadie tiene por qué

decirnos o poner sus reglamentos. Los reglamentos y las leyes nosotros vamos

a hacerlas.

Vamos a quitarles el poder que ellos tienen para que regrese a la auténtica

ciudadanía.

Diputada Martha Delgado, queremos, así como se comprometió usted hacer el

foro sobre la Ley de Participación Ciudadana y Ley sobre Vivienda. La

necesidad de vivienda es la mayor en el Centro Histórico.

Ya descubrieron a René Bejarano y a Dolores Padierna como tiene las manos

metidas en la vivienda, y a ustedes les enseñé documentos de cómo están



ellos, tienen 606 mil predios que lo que robó en la delegación Gustavo A.

Madero es nada en comparación a las viviendas que tienen estos partidos.

Estoy de acuerdo con el compañero de este desplegado. Yo coopero con otros

500 pesos más para que se haga un desplegado y a los señores diputados del

PRD hacerles ver en el error en que incurrieron y que esta factura se la vamos

a cobrar en las próximas elecciones, porque entonces no es justo que por

rescatar los votos sacrifiquen a la ciudadanía.

Compañeros, los invito a que permanezcamos unidos. Este domicilio que les

doy es para que nos tengamos ahí unidos. Nosotros sesionamos los jueves a

las 5 de la tarde, ahí estamos a sus órdenes.

Muchas gracias.

LA C. RAQUEL NAVA.-  Del Comité Vecinal Hipódromo.

Ya con todo lo que dijeron los compañeros no hay mucho qué agregar,

simplemente insistir en la incongruencia de que los comités ciudadanos se van

a ir al desgaste físico, económico y mental para una campaña, para quedar con

una representación y que ellos mismos van a tener que designar al que los va a

representar en el consejo ciudadano. Más incongruencias sobre incongruencias

es verdaderamente de locura, pero realmente es preocupante que hayan hecho

una ley copiando o pegando de otras sin haberla leído y sin haber visto

realmente todas las tonterías que han puesto.

Yo lo único que quiero decir es que pongamos fecha para ese foro, si no es el

foro, que sean reuniones de trabajo que sea pronto para que podamos

empezar a  trabajar y empezar a llamar a más vecinos y  ciudadanos que

quieren participar.

Como una aclaración para los demás compañeros que están aquí:  el área

Roma Condesa que es delegación Cuauhtémoc físicamente, para la elección

de la Asamblea, o sea para diputados locales, quedamos en el distrito 14 junto

con la Miguel Hidalgo. Estas son de las cosas que hace el Instituto Electoral del

Distrito Federal en la cual junta, mueve colonias, divide colonias y hace lo que

quiere, pero sí lo que tenemos que reconocer que desde un principio la



diputada Gabriela Cuevas hizo un llamado a los comités vecinales de nuestra

área para reunirnos a trabajar con los de Miguel Hidalgo en todas las peticiones

y propuestas para esta ley.

Lógico que las propuestas que ella llevaba como diputada del Distrito Federal

representando a los ciudadanos de este distrito, se perdieron en el  mayoriteo

que ya todos conocemos, pero sí sabemos que hay una  decisión de

representar a los ciudadanos y el compromiso lo estamos viendo en todo

momento.

Quizás no se ha hecho una voz fuerte porque los medios así manejan, manejan

las cosas como les conviene y según esté la cuenta o las encuestas le dan

mayor valor o no a una declaración de los diputados de oposición o los

independientes.

Pero creo que estamos en buenas manos de diputadas que están

verdaderamente representando a los ciudadanos y cumpliendo para lo que

fueron electos.

Gracias.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Tenemos dos

participaciones más por favor. Muchas gracias. El señor Porfirio y la...

EL C. PORFIRIO PEREYRA.- De Extremadura, Insurgentes, de Benito Juárez.

Nada más un poco en descarga de las representantes de la diputación que

tenemos aquí. Esta es la segunda vez, por lo menos nosotros que asistimos a

este foro de participación ciudadana, la anterior fue en marzo, en el Auditorio

“Benito Juárez”, allá en el Zócalo, en donde pasó exactamente lo mismo para

algunos vecinos que no están aquí.

Nada más vino a pasar lista la representante del PRD, se le cuestionó con

respecto a las modificaciones a la Ley y me contestó con fechas de cómo se

iba a llevar la mecánica para la elección.



Le dije que esa no era mi pregunta, se molestó tanto que me ignoró y al rato,

como ahora pasó, se salió. Yo lo que le pido, como dice la señora que me

antecedió, que si va a haber un nuevo foro, que realmente vengan estas gentes

del PRD a oír todo el descontento y realmente que se mantengan todo el

tiempo para que sepan en dónde están parados. No nada más que se estén

amparando con sus juntas de seguridad mensuales en las colonias, en las

unidades, con las tarjetas de los viejitos, que esa es una desbalanceada que

ahí se están llevando, porque realmente hay mucha participación ciudadana,

que realmente las diputadas fuercen, obliguen, amarren a esta representante

que se fue, que no nos deje otra vez tirados aquí, porque realmente toda

nuestras opiniones son tan valiosas que además ya son a destiempo.

Esa vez en marzo nos dijeron que iba a ver nuevos foros, que iba a ver nuevas

consultas antes de  y nos vamos enterando que en mayo ya salieron y salió

exactamente con todo el mayoriteo de ellos..

Entonces por favor esa es una petición muy formal, creo que a nombre de

todos, que esté aquí de tiempo completo, que no salga con el cuento que tiene

otras reuniones en otro asunto, porque esto realmente atañe a todas las bases

de la ciudadanía.

Gracias.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Tenemos una

última intervención por favor.

LA C. .-  Pues yo nada más quiero

agregar a todo lo que han aportado todos los compañeros presentes, que pues

sí es un poco triste enfrentarnos a esta situación, pero que es importante que

trabajemos y que mi pregunta que no me habían respondido es si existía dentro

de la Ley de Participación Ciudadana alguna vinculación con las actividades de

las Delegaciones, porque si no estamos trabajando en paralelo.

Entonces yo sí quisiera que antes de convocarnos a esta reunión de revisión

de la ley, ustedes diputadas se dieran a la tarea de investigar toda la ley que se

relaciona con las actividades que propone la Ley de Participación Ciudadana,



para empezar el Estatuto de Gobierno y las otras leyes en las que se prevén

consultas para que la articulación sea real.

De otra manera vamos a seguir siendo la ciudadanía, ciudadanía, y el

gobierno, gobierno, y no vamos a encontrar puntos de cruce, sobre todo la

reflexión es que la crisis política que estamos viviendo en este momento es

fundamentalmente relacionada con el debilitamiento de las instituciones.

Ustedes como diputadas requieren trabajar en el fortalecimiento de las

instituciones para que las instituciones funciones. Si seguimos trabajando en un

ámbito distinto, no vamos a llegar a nada, y vamos a seguir siendo la carne de

cañón de las delegaciones. También revisar la función de los representantes

delegacionales, qué va a pasar con su relación con los ciudadanos.

Otra cosa que también es importante revisar, aunque no lo parezca, es la Ley

de Desarrollo Social, tanto a nivel local como a nivel federal, porque la Ley de

Desarrollo Social a nivel Federal, prevé lo mismo que la Ley de Participación

Ciudadana, que las delegaciones van a dar espacio y recursos a las

organizaciones sociales, y en el caso de la Ley de Participación Ciudadana, a

las asociaciones, no a la Asamblea. Entonces tiene que estar todo bien

armado.

Yo sí les pido por favor que antes de que nos sentemos a revisar esta ley,

hagan eso para que ustedes resuelvan esa parte, y nosotros les damos la parte

operativa que es lo que nosotros vivimos cotidianamente, pero si quieren que

trabajemos con ustedes, trabajen ustedes también, porque sí es muy triste que,

en lo personal, yo me comuniqué a la oficina de la diputada Martha Delgado,

para ver qué había pasado con la ley, nadie me supo decir nada, y hasta

ahorita que ya terminó de estar publicada la Ley, es cuando me voy enterando.

Entonces por favor.

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.- Yo creo, bueno

de este punto último les va a sorprender, pero nosotros también nos enteramos

ese día.



Entonces realmente yo no sé si conocen bien cómo se dan los procedimientos

en la Asamblea para que también comprendan la forma como se han dado las

cosas, la participación que tuvimos a la 5 de la mañana del 30 de abril, votando

esa ley, fue después de una dictaminación ese mismo día, de un dictamen que

nos dieron ese mismo día, y nos convocan en permanente.

Entonces también con qué armas uno agarra y le dan el dictamen, lo consulto,

no tiene uno tiempo, se dan las cosas así, no tenemos el suficiente poder para

poder hacer las cosas como nos gustaría, también hay desinformación entre

nosotros en las mismas comisiones, y ni modo, así se da eso y con eso, así

tenemos que trabajar.

No nos queda otra más que seguirnos sentando, y yo les quisiera decir que se

siente medio feo estar en una posición en la que uno tiene una responsabilidad

y no puede estar a la altura de las expectativas de los ciudadanos que uno

representa. Es difícil pero ni modo.

Miren, los voy a ser muy sincera, de estar aquí podría no estar, nosotros

podremos no estar, no es un descargo, pero ni modo, yo aguanto vara, y que

vengan y que nos digan lo que piensan porque además he trabajado en

organizaciones civiles 20 años, y he dirigido organizaciones ciudadanas y me

quejé igual que ustedes, y cuando me abrían una puerta pues ni modo, la

aprovechaba también para quejarme y ahora espero que ustedes la sientan

abierta y que se quejen lo que quieran.

Sin embargo, también necesitamos de trascender eso, creo que sí tenemos

que abrir un espacio para desahogarnos, vale mucho la pena, realmente lo que

hicimos ese día en mi caso fue eso, lo que ustedes dijeron aquí lo dije ese día

en la Tribuna, no es que haga uno una diferencia, es que uno necesita decirlo y

va y lo dice, pero no crean que sirve de mucho. Realmente tenemos que pasar

a lo que nos dice nuestra compañera Olivia, a los hechos.

Yo me comprometí con ustedes, primero sí quiero decirles una cosa, quizás la

otra reunión sí la diputada se fue u otras, pero en esta ocasión, ella me avisó

de antemano que se iba a tener que ir.  No la estoy defendiendo, sí la estoy

defendiendo porque ella me lo avisó y me dijo "con todo y todo no me lo quiero



perder", y yo no quisiera que en esta reunión en especial se hiciera esa cosa

de que la diputada se fue.  De hecho, es una reunión de información que yo

convoqué, privada, Martha, y me acompañaron en su tiempo que pudieron las

dos diputadas que vienen.

Yo les aseguro que para la reunión que vamos a tener, el foro de consulta de la

ley, voy a pedirle a la diputada Alavez que esté, con tiempo y anticipación le

voy a consultar la fecha, la acordaremos con ellos.

Pero hay dos cosas que quiero expresarles.  Una es que nosotros podemos,

nosotros, ustedes ciudadanos y espero que sientan el eco que pueden tener

aquí en la Asamblea, hacer una propuesta, pero necesitamos, para que se

aprueben nuestras cosas, necesitamos de los partidos, necesitamos de los que

están en la Comisión, necesitamos convencerlos.  Entonces hay una forma de,

bueno, sí nos podemos quejar, los podemos criticar.

Yo ese día les dije que ni en las épocas del PRI se hacía esto así como se

hizo, que me sentía muy decepcionada y que sentía que esto se hizo de

espaldas a la ciudadanía, muchas cosas; y me podría seguir diciendo y

diciendo eso.  Pero sí creo que hay una forma de poder convencer a diputados

y diputadas que tienen un trabajo ciudadano de otra forma de participación

ciudadana.

Dos cosas creo que podemos hacer.  Una es tratar de armar esta iniciativa y

convencer que eso es lo que los ciudadanos quieren.  Para eso necesitamos

convocar a los ciudadanos.

Aquí también quiero externarles una preocupación.  Ustedes son ciudadanos

comprometidos que van a todas las reuniones de las consultas de los

ciudadanos y están al pie del cañón en todo momento de cualquier cosa, no es

el lugar común entre los ciudadanos, estamos ante una situación, una cultura

democrática incipiente, de una participación de la ciudadanía que no se da, de

un profundo abismo entre los partidos políticos y la sociedad civil.

Yo por ejemplo, digo, independiente de los partidos y de la ley, en mi

organización participé e hice mis cosas y la ley ni me servía ni me interesaba ni



los partidos tampoco.  Entonces también hay forma de participar

independientemente, o sea, los exhorto a involucrarse, a seguir, ustedes,

ustedes son de los pocos ciudadanos que siguen preocupados, pero además a

que hagan cosas organizándose ustedes con sus leyes y sus reglas, o sea, no

nos tienen por qué decir ni la Asamblea ni los diputados ni el Gobierno ni nadie

cómo tenemos que organizarnos como ciudadanos.

Entonces, por un lado, vamos a tratar de incidir, cambiar esta ley.

LA C. .-  (Fuera de micrófono)

LA C. DIPUTADA MARTHA TERESA DELGADO PERALTA.-  Eso es también

otra cosa que les quiero decir, digo, en 15 días hubieran sido las elecciones,

dennos por lo menos el reconocimiento, incluyendo al PRD, de que no se

hicieron, porque en 15 días estaríamos celebrando las elecciones vecinales de

50 millones de pesos.  Eso pudo haber sido, no fue, no fue.

Ahí por lo menos hubo eso, que no nos fuimos hasta el fondo, no metimos la

pata hasta el fondo, y todavía tenemos un tiempo para tratar de sacarla.

Pero bueno, creo que tenemos que hacer esa reforma, proponer esa reforma;

tenemos que convencer, y solamente lo vamos a hacer si el día que hagamos

este foro llamamos a muchos, a muchos a venir.  A lo mejor no masivo, no,

pero gente que quiera venir a contribuir y que no somos dos que tres, porque

ese es también un problema, de que a veces no se escucha una voz ciudadana

porque los ciudadanos no se organizan, no levantan la voz, nos cuesta mucho

trabajo hacer eso, a los propios diputados nos cuesta trabajo hacer eso.  Pero

vamos a abrir ese foro para hacer eso.

Lo otro es que también ustedes tienen la capacidad y el derecho de participar

en todo y es  una ley la que va a regular cómo y  cuándo. Hay muchísimas

organizaciones ciudadanas que inciden al margen de la ley de participación

ciudadana porque tienen poder de convocatoria, se movilizan, y eso yo creo

que hacía mucha falta porque está como medio apagada la sociedad civil en

general en todo el país.



Lo último que quiero decir es que en realidad la verdad es que no me parece

buena idea lo del desplegado. Me hubiera parecido muy buena que después

los ciudadanos se hubieran organizado y lo hubieran hecho, más ahora no sé,

quizá si ustedes se organizan y lo hacen, sería una idea que apoyaría, pero

tiene que se runa idea  que salga de ustedes y no de los diputados, para hacer

público el sentimiento de ustedes, el nuestro lo hicimos público ese día, aunque

no nos saquen en la tele.

También quisiera darle la palabra a la diputada Gabriela Cuevas para que

dijera sus impresiones y poder terminar la reunión.

LA C. DIPUTADA GABRIELA CUEVAS BARRON.-  Para no ahondar mucho

en los comentarios que ya hemos vertido, sí quisiera puntualizar algunas de las

opciones que estamos manejando.

Como comentaba Raquel, sí hemos tenido varias reuniones algunos vecinos,

de hecho están todos invitados a la siguiente, que se va a llevar a cabo el día

de mañana y  el motivo de esta reunión va a ser, primero, tratar el tema de los

ciudadanos que se quieren amparar contra la Ley de Participación Ciudadana.

Mañana vamos a tratar ese tema, la dirección es Medellín número 59, que está

entre Oaxaca y Colima, a media cuadra de la fuente de Las Cibeles  a las

19:00 horas.

Estos amparos es quien quiera participar, no es un tema partidista, es un tema

ciudadano en el que se brinda la   asesoría jurídica como se da en los módulos

para cualquiera otros temas.  Sí es importante que asistan, porque dado el

número de amparos que se presentarían, sí necesitamos que se haga con

tiempo.

Por otro lado, está un compromiso de mi parte, algunos de quienes están aquí

lo conocen, es una reunión que tuvimos hace como 15 días, me comprometí a

que impulsemos una serie de consultas todas de carácter ciudadano, no van a

ser consultas del PAN, no van a ser  consultas se hacen ni el PAN ni la

Asamblea Legislativa, son consultas ciudadanas y que la armemos como



ciudadanos para hacer una iniciativa popular, que entre nosotros podamos

presentar en materia de participación ciudadana.

Esto ya está anunciado,  estamos ahora sí que platicando el formato, para que

todas las opiniones que son tan valiosas puedan ser recogidas y sí logremos

consensar una iniciativa ciudadana, y si el PRD no nos quiere hacer caso, que

cargue con ese costo. Si no puede con las iniciativas de los otros partidos, a

ver qué va a hacer con una iniciativa popular y que les digo, aquí ni el PAN les

metería dinero ni nosotras como diputadas, que es algo que hagamos como

ciudadanos, que lo que queramos es que se escuchen nuestras voces.

También estará ese compromiso donde los estaremos citando, ya me comentó

la diputada que tiene sus datos entonces me los va a  pasar para estarlos

convocando, pero por lo  pronto ojalá y pudieran ir mañana, es muy importante

porque de cierta forma estos amparos lo que van a hacer es manifestar,

primero, una inconformidad y segundo si lo ganamos esto puede reforzar la

acción de inconstitucionalidad que presentamos los partidos de oposición en el

Distrito Federal y que echaría para abajo la ley, o sea, si la acción  de

inconstitucional prospera, ya no hay ley de participación ciudadana.

Entonces, por eso son muy importante estos amparos, es más importante que

sea una cosa ciudadana, no partidista. Es algo que se brinda en los módulos

de atención ciudadana la asesoría jurídica y que ahí estamos para  servirles.

Nada más sí me quedé un poco con la inquietud y quisiera manifestárselos e

igual no me gusta, pero la verdad es que sí me enojé mucho el día de ayer,

porque estaba leyendo sobre esta marcha de la seguridad, la cual respeto y en

la que quiero participar además como ciudadana, como persona indignada de

la inseguridad, pero sí duele que está prohibido que vayan diputados o

senadores o funcionarios. Eso no nos quita la calidad de ciudadanos, no nos

quita la calidad de gente preocupada por lo que está pasando.

Lo que menos quisiera y creo que comparte esta inquietud la diputada Martha,

es que en ese divorcio que hay entre sociedad y gobierno en todas las esferas

que implica social y que impera el gobierno, seamos nosotros quienes estamos



aquí reunidos y buscando ese acercamiento, quienes ahondemos injustamente

en esa separación.

Lo que les pediría que este tipo de reuniones, tal vez nosotras no seamos

capaces de devolverles la fe en la política que mucha gente ha ido perdiendo y

con justificada razón, pero que en lo personal sí tratamos de hacerlo y

quisiéramos que poco a poco pudiéramos ir devolviendo esa confianza y que

sea un granito de arena, pues no se ve en los medios, estar aquí hasta las 6 de

la mañana debatiendo una ley que sabemos que nos iban a súper aplanar y

que así lo hicieron y son cosas que duelen y de más, y que no se enteran

ustedes, porque está muy lejos y que por eso tenemos que buscar la forma de

estarnos acércanos, de hacer informes, de rendirles cuentas, pero lo más

importante es que como ciudadanos ustedes nos ayuden en no colaborar en

ese divorcio entre sociedad y políticos, por el contrario, si ustedes nos exigen,

es más fácil que podamos estar cerca, que podamos informarles, que podemos

ser transparentes y sobre todo se vaya contagiando esa idea de participación,

una inercia negativa yo no creo que vaya a llevarnos a nada, la democracia

para subsistir, necesita que participemos, y que confiemos y que como

autoridades también rindamos cuentas y en la medida en que podamos

colaborar pues de esas dos partes que ahorita están separadas en integrarlos

en un todo como es la idea de la política en que sea la sociedad la que tome

decisiones, es que podremos avanzar, entonces, por ese lado sí l invitación a la

reunión de mañana, pero también esta petición a que podamos construir un

México más amable entre sociedad y gobierno.

Muchas gracias.




